
Обсудим, почему Краснодар 
до сих пор не стал городом 
воинской славы - 17:00
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Читайте на стр. 3 ‣

Продолжение на стр. 13 ‣
Как край отметит 9 Мая, читайте на стр. 2 ‣

Ольга РОДИНА 

Мастер-класс 
от знаменитостей.

Весна - идеальное время для того, чтобы 
выгулять мини-юбки и платья...
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Парад Победы в Новороссийске 
и мотопробег в Краснодаре

После заморозков 
Кубань рискует 
остаться без 
урожая

Наталия КОЖЕВНИКОВА

Город в Краснодарском 
крае остается 
самым дорогим 
курортом России.

 Сочи остается самым доро-
гим российским курортом. От-
дых здесь обойдется на 40 про-
центов дороже, чем в Крыму. Об 
этом заместитель президен-
та Альянса туристических 
агентств России Алексан 
Мкртчян рассказал в эфире 
Радио «Комсомольская правда».

- Тот отель, который стоит, на-

пример, 10 тысяч рублей в Сочи, 
в Крыму будет стоить от силы 
шесть тысяч, - привел пример 
эксперт.

Мкртчян отметил, что в 2024 
году наиболее доступным для 
отдыха станет Крым. Он также 
уточнил, что цена может значи-
тельно отличаться в зависимо-
сти от месяца. Так, в мае-июне 
и сентябре-октябре отдохнуть 
гораздо выгоднее, чем в июле-
августе.

Высокую стоимость отдыха в 
Сочи Алексан Мкртчян объяснил 
трудностями авиасообщения: на 
курорте находится единствен-

ный работающий аэропорт в 
Краснодарском крае.

- Все отельеры понимают, что 
люди с Севера, Дальнего Востока 
никак не могут поездом попасть ни 
в Крым, ни в Анапу, ни в Геленджик. 
Поэтому сочинские отельеры при-
мерно на 25, а то и на 30 процен-
тов ставят цены выше, чем их анап-
ские коллеги, - сказал Мкртчян.

В целом же отдыхать в Сочи 
стало дороже на 10-25% в за-
висимости от категории отеля. 
Наибольшее подорожание кос-
нулось отелей четырех- и пяти-
звездных, что связано с низкой 
конкуренцией в сегменте.

Отдых в Крыму обходится 
дешевле поездки в Сочи
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Картина дня:

Алексей ГУК 

День Победы в этом году 
отметят в 79-й раз. Един-
ственный на Кубани парад 
пройдет в Новороссийс-
ке. Но он будет без зри-
телей, увидеть его можно 
будет на всех кубанских 
каналах. А в Краснодаре 
и других городах региона 
состоятся памятные меро-
приятия. В целях безопа-
сности массовых собра-
ний не будет. Но ветераны 
Великой Отечественной 
войны без внимания не 
останутся - каждого лично 
поздравят фронтовые бри-
гады. Они дадут концерты 
во дворах героев. 

Праздничных салютов 

тоже не будет в городах 
Кубани. Только в Ново-
российске пройдет артил-
лерийский салют, посвя-
щенный 79-й годовщине 
Победы в Великой Оте-
чественной войне. Залпы 
прозвучат с Западного мо-
ла в 22:00.

9 мая в 10:00 будет про-
изведен Выстрел памяти с 
крейсера Михаил Кутузов. 
Он даст старт празднич-
ному параду. 

В Краснодаре праздно-
вание начнется с церемо-
нии возложения цветов к 
мемориалам и памятни-
кам воинской славы. На 
экранах краевой столицы 
расскажут о героях войны. 
На улицы города выйдет 
раритетный ГАЗ-67 с по-
здравлениями и песнями 
Победы. Он начнет путь от 
Городского сада, закончит 
- у Бульварного кольца.

В 10 утра стартует ав-
томотопробег с участием 

ретроавто. Колонна про-
едет по улице Красной от 
Дзержинского. Закончит 
свой путь она на Берего-
вой. Участником акции 
может стать любой жела-
ющий.

В 15:00 в историче-
ском парке «Россия - моя 
история» состоится ре-
конструкция эпизода боя 
советских солдат с не-
мецко-фашистскими за-
хватчиками на подступах 
к Берлину.

День Победы на Кубани:
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Для 97-летнего ветерана 
Великой Отечественной 
исполнили песни 
военных лет.

На Кубани для 97-летне-
го ветерана Великой Оте-
чественной войны Сергея 
Кожинова организовали 
концерт с песнями во-
енных лет. Сергей Алек-
сандрович живет в хуторе 
Стринском Тимашевского 
района. Он ушел на фронт 
17-летним мальчишкой. 

Чтобы его записали в ря-
ды красноармейцев, он 
прибавил себе год. К то-
му времени на войну уже 
ушли два его брата и отец, 
и Сережа не мог усидеть 
дома. 

Подразделение Сергея 
Александровича было 
отправлено на Западную 
Украину. Там он и его со-
служивцы боролись с бан-
деровскими отрядами. Не 
раз парень был на волоске 
от гибели, но судьба его 
хранила.

- Помню первый бой. 
Зазвучал пулемет, мы за-
легли в траншее. Тут под-
бежал наш командир и 
поднял. Если бы мы оста-
лись на месте, то в нас по-
пала бы граната, и мы все 
бы погибли. В другой раз 
только нагнулся портянку 
поправить - пуля прожуж-
жала. Тогда в меня цели-
лись снайперы. Ими ока-
зались две девушки. Их я 
поймал, - рассказывает 
«Комсомолке» ветеран.

Победу Сергей Алексан-
дрович встретил на глав-

ной площади освобожден-
ного Кишинева. Местные 
встречали советских сол-
дат цветами. А после вой-
ны Сергей Александрович 
еще шесть лет служил на 
разных границах. В Гру-
зии встретил свою сужен-
ную Анастасию Захаровну. 
Там они расписались и в 
1954 году приехали на Ку-
бань.

- Я работал на свино-
ферме. И дома на участке 
было много работы - дер-
жали корову, куриц было 
до 100 штук. Всегда рабо-
тал на совесть, был удар-
ником пятилеток, - вспо-
минает Сергей Кожинов.

А еще Сергей Алек-
сандрович любил играть 
на гармошке. Научил-
ся в детстве, когда жил в 
Новгородской области. 
Накануне 9 Мая он опять 
услышал знакомые звуки 
- для него устроили кон-
церт прямо во дворе до-
ма. Тимашевские артисты 
исполнили любимые пе-
сни военных лет. Также 
ветерану подарили копию 

Знамени Победы, пожела-
ли здоровья.

Сергей Кожинов после 
смерти любимой жены 
живет один. Он вырастил 
троих детей. У него четыре 

внучки, шесть правнуков, 
одна правнучка. Во всех 
бытовых хлопотах ему по-
могают родные. Но он и 
сам со многим справляется 
и не теряет бодрости духа.

Прибавил год и ушел на фронт
ГЕРОЙ ВОЙНЫ 

Парад 
в Новороссийске 
и мотопробег 
в Краснодаре

В этом году парад 
Победы пройдет только 

в городе-герое.

Как в регионе 
отметят 9 Мая.

Сергей Кожинов служил 
в саперных войсках.

Сергей Александрович в свои 97 лет 
не теряет оптимизма и бодрости духа.

Как в Сочи встретят 
День Победы, читайте 
на стр. 6 - 7 ‣

Светлана ОВДЕЙ

Но концерт 
пройдет 
во Дворце 
культуры. 

В Геленджике от-
менили праздничные 
мероприятия на Цен-
тральной площади в 
День Победы из-за 
соображений без-
опасности.

- В этом году ситуа-
ция такова, что мы не 
получили разрешения 
от служб на прове-
дение праздничных 

мероприятий на Цен-
тральной площади Ге-
ленджика, приурочен-
ных ко Дню Победы. 
Ситуация постоянно 
меняется, и мы до по-
следнего надеялись, 
что сможем отпраздно-
вать всем городом, но 
нет, - сообщила зам- 
главы Геленджика 
Янина Скорикова. 

Поэтому главный 
концерт состоится 
во Дворце культу-
ры 9 мая в 17:00. На 
площади у дворца жи-
тели и гости попробу-
ют солдатскую кашу. 

9 мая в 10:00 со-
стоится возложение 
цветов к памятни-
ку Воину-победите-
лю. В праздничные 
дни будут работать 
музейные комплек-
сы под открытым не-
бом - Батарея № 394 
капитана Зубкова, 
Землянка штаба 18-й 
армии, Артиллерий-
ская батарея № 714 
капитана Челака. А 
во дворах многок-
вартирных домов 
организуют высту-
пления творческих 
коллективов.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В Геленджике отменили праздник 
на Центральной площади
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Галина КОПЫЛОВА 

Ночные заморозки уда-
рили по Краснодарскому 
краю. До минусовых значе-
ний опускалась температура 
6 и 7 мая. Из-за погодных 
аномалий кубанские агра-
рии рискуют остаться без 
урожая. 

- Очень переживают фер-
меры, которые посадили 
картофель. Он только начал 
всходить, морозы для него 
станут бедой. Горох в этом 
году прямо льдом взялся, 
большие потери будут. Пе-
реживают и садоводы, для 
садов заморозки также опа-
сны. На зерновых морозы не 
сильно скажутся. Владельцы 
теплиц тоже не беспокоят-
ся, - поделился председа-
тель ассоциации фермеров 
краснодарской зоны Игорь 
Емелин. 

Южные районы Кубани 
морозы обошли стороной. 
А вот на полях в Кущевском, 
Староминском, Каневском и 
Павловском заметили иней. 

- У нас картошку побило 
морозом. Уже местами ство-
лы без листа, - сетуют агра-
рии в Павловском районе. 

- Овощи немного постра-
дали, надеемся, отойдут, - 
отмечают фермеры из Ка-
невского района. 

Пока точные прогнозы по 
ущербу урожая в фермер-
ских хозяйствах не дают. 
Говорят - нужна неделя для 
наблюдений. 

- Все зависит от замороз-
ков, сколько они длились: 
полчаса-час или держались 
два-три часа. От этого тоже 
многое зависит. Например, 
картофелю, чтобы погиб-
нуть, хватит и полчаса мо-
роза, а другие культуры та-
кой удар могут пережить. В 
процентах, сколько постра-
дало урожая, можно будет 
говорить только через не-
делю. Надеемся на лучшее, 
все же у нас край по погоде 
не суровый, - добавил Игорь 
Емелин.

Край может остаться 
без гороха и картофеля

Наталия КОЖЕВНИКОВА 

На Кубань обрушилась 
система холодных 
фронтов.

Ее пик придется в ночь на 
9 мая. При этом самая низ-
кая температура ожидается 
в праздничный день. 

- 8 и 9 мая дожди пройдут 
преимущественно в цен-
тральных районах и юж-
ной половине края. С 10 
по 12 мая местами сильный 
дождь и гроза, - рассказа-
ла начальник отдела гидро-
метеообеспечения Красно-
дарского гидрометцентра 
Светлана Попова. - При 
прохождении фронтальных 
разделов ветер будет уси-
ливаться до 12-17 метров 
в секунду. Ночью жителей 
Кубани ожидает от +5 до 
+13 градусов, днем же зна-
чительно теплее - от +15 до 
+23. В предгорьях дневная 
температура будет держать-
ся на уровне 11-17 градусов 
тепла, а ночью столбики 
термометров покажут от 
+2 до +7.

В Краснодаре вре-
менами пройдут до-
жди. Ночью температу-
ра будет колебаться от 
7 до 13 градусов выше нуля, 
а днем воздух прогреется до 
+22. Минимальная дневная 
температура ожидается на 
уровне 16 градусов тепла.

- На этой неделе сложный 
прогноз: всему виной си-
стема фронтов с дождями. 
Многое будет зависеть от 
облачности и ветра, - ре-
зюмировала Светлана По-
пова.

А вот кубанские аграрии 
дождям рады. Это хорошо 
для урожая. 

Ну а после кратковремен-
ного похолодания к 14 мая 
воздух прогреется до +24 
градусов.

КАК ПОГОДКА?

9 мая будет 
дождливо 
и прохладно

Часть урожая 
побило морозом.

Аграрии окучили картофель и надеются, что всходы отойдут после заморозков.

Но говорить 
о потерях 
все же еще 
слишком рано. 

- Майские за-
морозки нане-
сли определен-
ный вред именно 
тем культурам, 
которые не мо-
розоустойчивы, 
- говорит пол-
пред губернатора 
Кубани Вячеслав 
Легкодух. - Это 
в большинстве 
своем, конечно, 
овощные культу-
ры. Но в любом 
случае, сегодняш-
ние технологии 
позволяют все же 
обходить вот эти 
риски поврежде-
ния культур от за-
морозков. Мини-

мум ущерба будет 
у тех компаний, 
которые провели 
меры противо-
действия, напри-
мер, укрыли свои 
посевы. Сейчас в 
минсельхозе края 
а н а л и з и р у е т с я 
поступающая ин-
формация. Се-
годня в основной 
своей массе стра-
дают ранние ово-
щи, которые выса-
живаются где-то в 
феврале-марте. Но 
те, кто занимается 
ранними овоща-
ми, они 100% ис-
пользуют укрыв-
ные материалы. 
Потому что в фев-
рале и марте уже 
была аномально 
непонятная пого-
да, и все ожидали 

возвратные за-
морозки, многие 
были готовы. Но 
есть те, кто пона-
деялся, что обой-
дет стороной. По-
нять, причинен 
ли ущерб той или 
иной культуре, 
можно будет че-
рез два-три дня. 
Потому что неко-
торые культуры 
сбрасывают вер-
хний лист, но при 
этом выпускают 
дополнительные 
побеги сбоку. Или 
картофель может 
подморозить, но 
корневая система 
останется невре-
димой. Поэтому 
говорить о каких-
то потерях и убыт-
ках в цифрах будем 
к концу недели. 

Стоит отметить, 
что сегодняшние 
меры господдер-
жки очень плотно 
привязаны к стра-
хованию посевов. 
Поэтому непонят-
ные катаклизмы в 
погоде, которые 
в этом году очень 
ярко проявляют-
ся, необходимо 
учитывать ферме-
рам. Если аграрии 
страхуют свои по-
севы, то они себя 
лишний раз под-
страховывают от 
наступления ри-
сков при вот та-
ких аномальных 
погодных услови-
ях. Ущерб от го-
сударства в таких 
случаях компенси-
руется, если уро-
жай застрахован. 

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Кто застраховал посевы - тот выиграет 

 ■ ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Ли
ц.

 №
ЛО

-2
3-

01
-0

07
13

9 
от

 0
5.

05
.2

01
4 

г. 
Ре

кл
ам

а.

Консультацию врача Игоря 
Геннадьевича Куклина 

можно получить в клинике  
Восточной гимнастики  

и Натуротерапии  
«Благополучие» по адресу: 

Краснодар, ул. Красная, 
113, пристройка (заезд  
с ул. Калинина, 339).   
Тел.: 8-918-373-95-94

Игорь КУКЛИН

Следует отметить тот 
факт, что все артрозы, 
все виды остеохондрозов, 
включая остеохондрозы, 
осложненные грыжами 
межпозвонковых дисков, 
с точки зрения морфологии 
являются одинаковыми за-
болеваниями.

Во всех случаях речь 
идет о процессах раз-
рушения (деструкции) 
хрящевой, костной и со-
единительной составля-
ющих соответствующих 
суставов. Эти изменения 

возникают в результате 
обменных нарушений.

Различия в клиническом 
проявлении определяются 
местом протекания патоло-
гического процесса.

Чем болеют суставы?
Коксартроз - разру-

шение тазобедренного 
сустава. Это наиболее 
тяжелая форма деформи-
рующих артрозов, так как 
сустав лишен естественно-
го кровоснабжения. Что 

предполагает невозмож-
ность восстановления. Но 
это не так. С точки зрения 
рефлексотерапии сустав 
в значительной степени 
способен к регенерации. 
По крайней мере до тех 
пор, пока цела головка 
сустава и сохраняется су-
ставная щель, то есть до 
III ст. включительно.

Гонартроз - разрушение 
коленного сустава. Заболе-
вание протекает более бла-

гоприятно, чем коксартроз, 
так как сустав имеет хоро-
шее кровоснабжение. Что 
имеет позитивное значение 
для процессов восстанов-
ления. При применении про-
грамм рефлексотерапии 
сустав восстанавливается 
практически при любой 
степени разрушения. Раз-
умеется, кроме единичных, 
крайне тяжелых форм это-
го заболевания.

Остеохондроз и как его 

следствие - грыжи межпоз-
воночных дисков, дегене-
ративно-дистрофические 
состояния позвоночника, 
осложненные смещением 
межпозвоночного диска. 
Могут дополняться смеще-
нием тел позвонков - спон-
дилолистезами - или сопро-
вождаться множественным 
смещением межпозвонко-
вых дисков. Процедуры 
рефлексотерапии при таких 
заболеваниях позвоночни-

ка наиболее эффективны. 
Положительный результат 
достигается практически 
во всех случаях.

Подытоживая сказанное, 
следует отметить - програм-
мы лечения, применяемые 
доктором Куклиным, имеют 
положительное влияние и 
заслуживают того, чтобы 
их избрать направлением 
для решения проблем, свя-
занных с вышеперечислен-
ными заболеваниями.

Безоперационное лечение деформирующих 
артрозов и грыж межпозвонковых дисков
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
принял участие в празднич-
ном мероприятии, которое 
было посвящено 79-й го-
довщине Победы в Великой 
Отечественной войне.

В своем обращении к вете-
ранам, а в зале присутствова-
ли 96-летняя Лидия Иванов-
на Резниченко и 103-летний 
Иван Иванович Курбаков, 
глава региона отметил, что 
искренне благодарен им за 
самоотверженность и хра-
брость.

- Тем, кто защищал стра-
ну 79 лет назад, и тем, кто 
сегодня на поле боя. Всег-
да будут герои, готовые от-
стаивать честь Отчизны. На 
фронт ушли больше 800 ты-
сяч кубанцев и отстаивали 
право жить на своей земле. 
Они смогли противостоять 
немецко-фашистским окку-
пантам, потому что обладали 
самым главным оружием -  

силой духа. Сегодня, как 
никогда, важно сплотиться 
ради общего будущего, ради 
памяти о доблести поколе-
ния победителей. Это наш 
святой долг. Отличительная 
черта русских людей - лю-
бить Родину до самопожер-
твования. Это заложено в 
нас на генетическом уров-
не и всегда помогало побе-
ждать, а значит, Кубань и 
вся наша Россия всегда будет 

процветать, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Во время торжественной 
церемонии также сказали, 
что война коснулась факти-
чески каждой семьи. В роду 
у многих есть те, кто участво-
вал в сражениях или всячески 
помогал фронту. Многие из 
них так и не вернулись домой. 

Отметили также, что Победа 
- это не только радость, но и 
скорбь. В годы Великой Оте-
чественной войны погибло 
более 27 млн жителей страны.

После официальной части 
перед гостями торжествен-
ного собрания выступили 
местные артисты и творче-
ские коллективы.
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Работы 
планируется 
провести  
в этом году.

На совещании под 
председательством 
вице-губернатора 
Александра Власо-
ва обсудили обновле-
ние спортивной инфра-
структуры в этом году.

- в 2024 году объем 
финансирования, вы-
деленный на капиталь-
ный ремонт спортивных 
объектов, составляет 
более 875 миллионов 
рублей. из них почти 
763 миллиона из бюд-
жета края. свыше 112 
миллионов выделили 
бюджеты муниципаль-
ных образований. сред-
ства распределили на 
18 спортивных объек-
тов, в том числе зда-
ния спортивных школ, 
универсальных ком-
плексов, стадионов. 
важно организовать 
строительно-монтаж-
ные работы в установ-

ленные сроки, - отметил 
заместитель губернато-
ра кубани.

Помимо этого, во 
время совещания об-
судили капитальный 
ремонт стадиона в 
поселке Парковом 
Тихорецкого района. 
согласно проекту, 
планируется обновить 
беговые дорожки, за-
менить трибуну и осве-
щение, благоустроить 
территорию. кроме то-
го, сделать раздевалки, 
систему водоснабже-
ния и канализацию, а 
также площадки для иг-
ры в волейбол и стрит-
бол, ямы для прыжков 
в длину.

коснулись вопроса 
реконструкции стади-
она в Приморско-ах-
тарске. На этом спор-
тивном объекте нужно 
привести в порядок 
трибуны и подтрибун-
ные помещения, а так-
же полностью заменить 
коммуникации. На это 
выделили порядка 100 

млн рублей. работы за-
кончатся в следующем 
году.

спортивную школу 
планируется отремон-
тировать в поселке 
Псебай Мостовского 
района. в списке работ 
- замена кровли, инже-
нерных сетей, систем 
отопления, водоснаб-
жения, водоотведения, 
пожарной и охранной 
сигнализаций, окон и 
многое другое.

На данный момент 
ведется работа по под-
готовке к конкурсным 
процедурам по опре-
делению подрядных 
организаций, которые 
займутся ремонтом.

- все спортивные 
объекты на территории 
региона должны нахо-
диться в нормативном 
состоянии. Жителям 
края и спортсменам 
нужно заниматься фи-
зической культурой и 
спортом в комфортных 
условиях, - отметил 
александр власов.

Почти 900 млн рублей 
выделили на ремонт 
спортивных объектов

Культурные 
образовательные 
учреждения получат 
новое оборудование

КСТАТИ

Региональная жизнь

Глава Кубани поздравил 
ветеранов с Великой Победой
Он также  
выразил им свою 
благодарность.

Заявления подали  
уже около 500 человек.

в беседе с журналистами глава ку-
бани вениамин кондратьев рассказал 
о выплатах на первый взнос по льгот-
ной ипотеке, которая предоставляется 
врачам, учителям и социальным работ-
никам региона.

Губернатор уточнил, что уже посту-
пило порядка 500 соответствующих за-
явлений. 65 человек получили деньги. 
всего же в этом году 900 работников 
социальной сферы смогут купить новые 
квартиры или дома, используя выплаты.

- Программа, нацеленная на поддер-
жку сотрудников социальной сферы 
региона, действует уже третий год. 
с начала ее работы в 2022 году свое 
жилье - дома или квартиры - получили 
1800 специалистов: врачи, педагоги, 
социальные работники. Очевидно, что 
мера поддержки востребована. 65 че-
ловек выплаты уже получили. Это 55 
соцработников, семь медиков и три пе-
дагога. Более того, в программу внесли 
изменения, чтобы как можно больше 
работников соцсферы получили свое 
жилье, - уточнил вениамин кондратьев. 

Он добавил, что в условия програм-
мы внесли изменения. в частности, 
теперь учителя, врачи или социальные 
работники не должны прожить в кра-
снодарском крае 10 лет для получения 
выплаты.

Помимо этого, расширили состав 
семьи и увеличили параметры площади 
жилья в собственности претендентов 
на получение средств, используемые 
при определении уровня обеспеченно-
сти. ранее нуждающимися признава-
лись те, у кого совсем не было квар-
тиры или ее площадь на одного члена 
семьи не превышала 10 квадратных 
метров.

- Для получения претендентам надо 
обратиться в соответствующее про-
фильное министерство - образования, 
науки и молодежной политики, здраво-
охранения, труда и социального разви-
тия краснодарского края. Министер-
ство ТЭк и ЖкХ формирует единый 
список, а затем направляет его в кубан-
ский центр господдержки населения и 
развития финансового рынка. После 
этого претендента пригласят для пода-
чи документов, - рассказал губернатор.

На эти цели 
выделили более 
110 млн рублей.

во время общения с 
представителями средств 
массовой информации за-
меститель губернатора 
Краснодарского края 
Анна Минькова рассказа-
ла о закупке нового обору-
дования и музыкальных ин-
струментов для культурных 
учреждений региона.

вице-губернатор уточни-
ла, что материальная база 
будет обновлена в 22 шко-
лах искусств, краснодар-
ских хореографическом и 
художественном училищах, 
а также краевом колледже 
культуры. работа ведется в 
рамках национального про-
екта «культура».

- Продолжаем оснащать 
образовательные учрежде-
ния культуры в городах и 
районах края. Новые музы-
кальные инструменты, инте-
рактивные доски и учебную 
литературу приобрели для 
детской школы искусств ста-

ницы Петровской в славян-
ском районе. На обновление 
материально-технической 
базы учреждения направи-
ли более 4,5 млн рублей. 
Теперь более 400 учеников 
школы занимаются на новых 
фортепиано и флейтах, ис-
пользуют современное обо-
рудование, - уточнила анна 
Минькова.

Помимо этого, Детская 
школа искусств имени рах-
манинова в краснодаре по-
лучила новые музыкальные 
инструменты и профильную 
литературу.

- в школу поставлены ли-
тавры и гусли для оркестра 
русских народных инструмен-
тов, а к началу нового учеб-
ного года будут закуплены 
домры, балалайки и пиани-
но. Также для музыкального 
отделения приобрели более 
400 экземпляров учебной 
литературы, - уточнила вице-
губернатор.

Она также сообщила, что 
на закупку музыкальных ин-
струментов и оборудования 
выделили 112 млн рублей.

Более 900 
соцработников 
получат выплаты  
на первый взнос 
по ипотеке

ВАЖНО!

ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
кр

ас
но

да
рс

ко
го

 к
ра

я

Вениамин Кондратьев отметил, что русских 
людей отличает любовь к Родине.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

ру
ст

ам
 Н

ар
ХО

Д
Ж

аЕ
в/

«к
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 



Россия
www.kp.ru 508.05.2024

Наталья 
ВАРСЕГОВА

Ремонт! Как мно-
го в этом звуке для 
нерва русского сли-
лось. Как много денег 
унеслось… 

Кто хоть раз по-
гружался в это со-
мнительное удо-
вольствие, не даст 
соврать.

Вообще традици-
онно ремонтом зани-
маются летом. Но 
планировать работы 
нужно уже сейчас, по-
ка можно найти сво-
бодную бригаду и еще 
есть время все проду-
мать и посчитать.

ВСЕ ИДЕТ 
ПО ПЛАНУ?

Ремонт - дело тон-
кое. И если не хотите 
после его окончания 
устранять ошибки и зани-
маться переделками, которые 
встанут в копеечку, начните 
с планирования.

- Планирование помогает 
определить бюджет, - объяс-
няет эксперт в сфере ремонта 
недвижимости Кирилл Аксе-
нов. - Он складывается из сто-
имости отделочных материа-
лов, транспортных расходов, 
услуг, мебели, техники и т. 
д. Все это нужно рассчитать 
заранее. Можно сделать это 
самостоятельно, можно обра-
титься к дизайнеру интерьеров 
(см. «Не помешает») или по-
ложиться на прораба бригады, 
которая займется ремонтом.

Идеи по отделке помеще-
ний легко найти в интерне-
те. Есть множество сайтов 
с фотографиями готовых 
интерьеров, сайты с про-
ектами. Если у вас типовая 
квартира - еще проще. Глав-
ное, уточните серию вашего 
дома. И гуглите что-то вро-
де «дизайн двухкомнатной 
квартиры П44т».

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ
Перед тем как начинать ре-

монт, специалисты советуют:
✓ Четко определиться с фи-

нальным обликом квартиры. 
Продумайте расстановку ме-
бели, свет и т. п.

Да-да, это не ошибка: 
именно расстановку мебели 
и техники нужно продумать в 
первую очередь. Ведь от этого 
зависит расположение розе-
ток, выключателей, бра, то 
есть монтаж электропровод-
ки, который делается в самом 

начале. Получается, не про-
думав последний этап, вы не 
начнете первый.
✓ Составьте план, в какой 

последовательности вы буде-
те выполнять работы. Здесь 
общего совета быть не мо-

жет, последовательность 
работ сильно отличает-
ся в зависимости от типа 
ремонта: делается ли он в 
новостройке, вторичке, с 
демонтажом или без и т. 
д. Проштудируйте интер-
нет, проконсультируйтесь 
с прорабом нанятой вами 
бригады или дизайнером.
✓ Изучите рынок ма-

териалов, ознакомьтесь с 
отзывами, проконсульти-
руйтесь со специалистами 
и рабочими, которые бу-
дут делать ремонт.
✓ Хорошо, если вы что-

то можете сделать свои-
ми руками, но доверьте 
специалистам хотя бы 
то, в чем вы не самый 
большой профессионал: 
стяжку пола, выравнива-
ние стен, монтаж элек-
тропроводки и т. д.

БРИГАДА 
ПО РЕКОМЕНДАЦИИ

Даже в наш цифровой век 
эксперты сходятся во мне-
нии: нанимать бригаду луч-
ше по рекомендациям зна-
комых. А если вы заезжаете 
в новостройку, пройдитесь 
по тем соседям (заодно и по-
знакомитесь), кто уже сделал 
ремонт и заселился. Попро-
сите их дать контакты своих 
рабочих.

Если же «сарафанное ра-
дио» не помогло, ищите бри-
гаду в интернете. И речь не 
только про сайты ремонтных 
компаний и их группы в соц-
сетях. Рабочих можно найти 
на интернет-сервисах, где ма-
стера предлагают свои услуги: 
Profi.ru, Youdo.ru. У каждого 

работника там есть рейтинг, 
основанный на оценках кли-
ентов. Там же можно увидеть 
фото уже сданных объектов, 
почитать отзывы. Оптималь-
ный вариант - съездить на 
объект, чтобы увидеть про-
цесс и результаты вживую.

- Подбирая бригаду для ре-
монта, обращайте внимание 
на мелочи, - советует Кирилл 
Аксенов. - Задавайте прорабу 
вопросы по всем моментам, 
которые вам непонятны, оце-
ните его профессионализм, 
смотрите на реакцию и по-
ведение.

Еще важно фиксировать та-
кие моменты: на встречу с ва-
ми приехали вовремя? Расчет 
прислали, когда и обещали? 
Если вас заставляют нервни-
чать уже в начале пути, даль-
ше все может быть еще хуже.

Есть у нас еще дома дела

 ■ НЕ ПОМЕШАЕТ

Что такое дизайн-проект 
и зачем он нужен?

- Дизайн-проект - это не только про красоту, это 
совокупность документов для создания интерье-
ра, - объясняет дизайнер интерьеров Марина 
Малых. - Другими словами, «инструкция» по соз-
данию интерьера, который будет соответствовать 
эстетическим, бытовым и экономическим требова-
ниям заказчика. Полный дизайн-проект состоит из 
перечня документов различного назначения (обмер-
ный план, план с расстановкой мебели, электро-
розеток, освещения, эскизы и т. д.).

Работа дизайнера обычно начинается с выезда 
на замеры и анкетирования заказчика. Следующий 
этап - планировка.

- На этом этапе дизайнер предлагает варианты 
расстановки мебели, а если требуется, то и воз-
можной перепланировки,  - рассказывает дизай-
нер интерьеров Татьяна Луговских.  - После 
утверждения заказчиком окончательного варианта 
идет этап концептуальных коллажей  - заказчику 
предлагают варианты отделочных материалов, ме-
бели, освещения. Формируется и согласовывается 
бюджет будущего ремонта. Уже потом дизайнер 
рисует картинки в ЗD-формате, где заранее можно 
увидеть свой будущий интерьер и внести правки. 
Окончательный этап  - формирование комплекта 

чертежей и списков отделочных материалов, ме-
бели, освещения, сантехники с указанием адресов 
магазинов для покупки всего необходимого.

Средняя стоимость дизайн-проекта по стране - от 
1500 до 5000 рублей за квадратный метр. То есть 
за дизайн-проект квартиры 70 кв. метров нужно 
будет выложить 100 - 350 тысяч рублей. На цену 
влияет несколько факторов - сложность проекта, 
опыт дизайнера, контроль выполнения работ, до-
полнительные консультации. Чем больше площадь, 
тем меньше цена за квадратный метр.

- При желании и наличии свободного времени 
можно сделать дизайн-проект самостоятельно,  - 
дополняет Марина Малых. - Это будет не полный 
проект, но с минимальными составляющими. Есть 
много бесплатных программ, простых для освое-
ния - например, SketchUp.

Как быть  
россиянам, 

которые 
хотят купить 

«шесть соток» и что-нибудь 
на них построить, -  

читайте на сайте
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Отремонтируй это
О чем нужно помнить, если вы затеваете дома «реконструкцию».
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ЦЕНА ВОПРОСА

Руб.

СРЕДНИЕ 
ЦЕНЫ 
НА МАТЕРИАЛЫ

• Грунтовка со шпатлевкой - 50 - 100 за кв. метр
• Краска - 50 - 100 за кв. метр
• Плиточный клей - 20 - 50 на кв. метр
• Плитка керамическая - 
   от 2000 до 15 000 за кв. метр
• Обои - от 2000 за рулон (10 кв. метров)
• Натяжной потолок - от 1200 за кв. метр
• Ламинат - от 350 до 5000 за кв. метр
• Паркет - от 2500 до 50 000 за кв. метр
• Плинтусы - от 100 за погонный метр

СТОИМОСТЬ 
НЕКОТОРЫХ 
РАБОТ 

Руб.• Монтаж электропроводки - 
   от 300 - 350 за погонный метр
• Малярные работы - от 1000 за кв. метр
• Укладка ламината - от 350 за кв. метр
• Укладка паркета - от 700 за кв. метр
• Работа плиточника - 800 - 2000 за кв. метр
• Поклейка обоев - от 250 за кв. метр

Бригадиры любят твердить, что качество зависит 
только от них, а работники вторичны - если что не так, 
мудрый наставник вразумит и научит. 
Ничего подобного: будь бригадир хоть семи пядей
 во лбу, если штукатур криворук - пиши пропало.
У моего коллеги был случай. Нанял бригадира 
с работниками, ремонт получился отличным. 
Через несколько лет поменял квартиру. Нанял 
того же бригадира, но «мастеров» тот привел новых. 
Через четыре месяца пришлось горе-работников 
во главе с бригадиром спускать с лестницы, нанимать 
новых ремонтников и все переделывать. Д
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ВЫ НАНИМАЕТЕ 
НЕ БРИГАДИРА. 
ВЫ НАНИМАЕТЕ 
ВСЮ 
БРИГАДУ. 

Отсюда вывод: по возможности оцените 
качество работы не только бригадира, 
но и исполнителей.

Эксперт в сфере 
ремонта недвижимости 
Кирилл Аксенов рекомендует.
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ПАМЯТКА «КП»

ЧТО ДОЛЖНО 
БЫТЬ В ДОГОВОРЕ

• Как правило, пункты договора 
стандартны: права и обязанности 
подрядчика, заказчика, особые 
условия, штрафные санкции 
за просрочку. К слову, по закону
о защите прав потребителей день 
просрочки может стоить 3% 
от стоимости конкретного 
этапа работ.
• В договоре обязательно 
должны быть 
указаны объемы 
работ, их стоимость
и сроки выполнения.

• Если есть 
возможность - 
покажите
 договор юристу.

• Договор может 
предоставить сама 
бригада. Но заказчик 
может скачать 
шаблон в интернете.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

По поручению главы Сочи 
Алексея Копайгородского в го-
роде-курорте запланировали 
масштабную праздничную 
программу, посвященную 
79-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

ОБШИРНАЯ КУЛЬТУРНАЯ 
ПРОГРАММА

В частности, у военных 
мемориалов, посвященных 
погибшим во время войны с 
фашистской Германией, во 
всех районах города-курорта 
состоятся возложения венков 
и цветов. 8 мая торжественная 
церемония пройдет у мемори-
ала «Подвиг во имя жизни», 9 
мая - у Вечного огня в Завок-
зальном районе.

- Жителей и гостей Сочи 
ждет обширная культурная 
программа. Во всех внутри-
городских районах пройдут 
патриотические акции, вы-
ставки, концерты, театрали-
зованные представления, ки-
нопоказы в рамках краевого 
проекта «Завтра была война», 
спортивные мероприятия, так-
же будет организована работа 
точек активности и полевой 
кухни. В преддверии 79-й го-
довщины Великой Победы 
мы уже начали адресно по-
здравлять наших уважаемых 
ветеранов. По традиции 9 мая 
под окнами защитников, кото-
рым тяжело посещать город-
ские мероприятия, выступят 
артисты сочинских коллекти-
вов, - отметила заместитель 
главы города Сочи Елена Ка-
нюк.

8 мая на площади перед 
монументом землякам, по-
гибшим в годы Великой Оте-
чественной войны, который 
находится в Адлерском рай-
оне, откроется памятник, 
посвященный бойцам, не 
вернувшимся со специаль-
ной военной операции. На 
торжественной церемонии в 
честь этого события высту-
пит ансамбль восьмой обще-
войсковой армии Луганской 
Народной Республики «Но-
вороссия».

9 мая состоится возложение 
цветов к памятнику «Три сол-
дата». Тут же пройдут показа-
тельные выступления военных 
и большой концерт районного 

фестиваля народного творче-
ства.

Возложение цветов и венков 
9 мая также запланировано у 
мемориала «Воинам-хостин-
цам, погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны» в 
парке 50 лет Победы Хостин-
ского района. А в Лазаревском 
районе - у памятных знаков и 
братских могил.

ТОЧКИ АКТИВНОСТИ
- 9 мая во всех районах Со-

чи в течение дня будут орга-
низованы точки активности 
«Солдатская реконструкция». 
В частности, они включат в 
себя выставку военного ору-
жия и техники; дистантный 

тренажер приземления; узел 
связи - желающие смогут по-
пробовать себя в роли связи-
стов; тушение зажигательных 
снарядов; также гостям меро-
приятия будет предоставле-
на возможность пройти курс 
молодого бойца, - рассказала 
Елена Канюк.

Точками активности в Цен-
тральном районе Сочи станут: 

4 улица Навагинская;
4 площадь Флага.
В Хостинском - парк 50 лет 

Победы. 
В Адлерском - площадь у 

памятника на улице Интер-
национальной. 

В Лазаревском районе - 
парк культуры и отдыха на 
Павлова, 2.

- Праздничную програм-
му готовят и горные курор-
ты. Так, 9 мая в течение дня 
на главной площади курорта 
«Роза Хутор», у здания Ра-
туши, будут звучать мелодии 
времен Великой Отечествен-
ной войны в исполнении ор-
кестра. На Романовом мосту 
будет организована фотовы-
ставка, посвященная участ-

никам ВОВ. В лектории Гор-
ного клуба «Спорт-Марафон» 
и в музее археологии мож-
но будет посмотреть фильм 
«Выше неба, выше гор. Бит-
ва на перевалах», - добавила 
заместитель главы города-
курорта.

Помимо этого, 9 мая во 
всех районах Сочи состоят-
ся праздничные концерты. 
Например, в Комсомольском 
сквере выступят оркестр 
Росгвардии и лучшие город-
ские коллективы. Начало на-
мечено на 13:00.

Перед Зимним театром в 
20:00 начнется большой кон-
церт «Память поколений», на 
котором выступят различ-
ные артисты и коллективы. 
При этом здание театра будет 
использоваться для трехмер-
ного светового шоу.

- Завершением вечерних 
праздничных программ во 
всех внутригородских рай-
онах станет исполнение 
артистами и гостями меро-
приятий легендарной песни 
«День Победы», - уточнила 
Елена Канюк.
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Более 120 
мероприятий 
состоятся  
на курорте.

Сочи отмечает День Победы

Глава города встретился с местными жителями и 
обсудил с ними дальнейшее благоустройство курорта.

 Сочи украсили к 9 Мая.

Во всех районах пройдет множество 
торжественных мероприятий.
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На стадии реализации 
находится более 
40 проектов.

На совещании под председа-
тельством мэра Сочи Алексея 
Копайгородского обсуждались 
вопросы выполнения инвестици-
онных проектов, а также подго-
товки к участию в Петербургском 
экономическом форуме.

- Формирование благоприят-
ного инвестиционного климата 
- одно из ключевых направле-
ний в нашей работе. Главный 
акцент делаем на развитии ин-
дустрии отдыха и развлечений, 
строительстве новых конгресс-
холлов, аквапарков, детских 
лагерей, концертных залов, 
средств размещения, а также 
на организации дополнительных 
рекреационных территорий. Вся 
инфраструктура должна быть 
задействована круглый год. 
Вопросы озеленения, развития 
смежных городских пространств, 
создания новых пешеходных зон 
должны обязательно включать-

ся в инвестиционные соглашения 
о намерениях, - подчеркнул глава 
Сочи Алексей Копайгородский.

Большая часть инвестпроектов 
в Сочи связана с санаторно-ку-
рортной отраслью и строитель-
ством современных отелей. Так, 
к 2025 планируется реализация 
восьми инвестпроектов на 2238 
номеров.

- Пять проектов сейчас на-
ходятся в стадии завершения 
проектирования и формирова-
ния заявлений на подачу разре-
шений на строительство. По 19 
проектам отрабатывается новое 
территориальное зонирование 
в разрабатываемых новых пра-
вилах землепользования и за-
стройки, - уточнил Алексей Ко-
пайгородский.

Мэр также дал поручение раз-
работать инвестиционные проек-
ты в различных отраслях эконо-
мики города-курорта, которые 
будут представлены на Междуна-
родном экономическом форуме. 
Он состоится в начале июня в 
Санкт-Петербурге.

ВАЖНО!

Инвестиции  
в экономику города

дела

«Золотая судья» Елена Хахалева:
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Квартиры будут 
предоставляться 
в Центральном 
и Лазаревском 
районах.

Под руководством 
главы Сочи Алексея 
Копайгородского со-
стоялось совещание, 
на котором обсуждал-
ся вопрос переселе-
ния местных жителей 
из аварийного жилья 
в новое.

Мэр отметил, что в 
Сочи запущена адре-
сная программа по 
расселению людей из 
жилья, признанного 
аварийным. Согласно 
планам, в этом году 

ключи от новых квар-
тир, которые находят-
ся в Центральном и 
Лазаревском районах 
города-курорта, долж-
ны получить 537 семей 
или 998 человек из 49 
домов.

- Мы создаем город-
скую программу по 
переселению из ава-
рийного жилья. В ней 
будут предусмотрены 
как бюджетные, так и 
внебюджетные источ-
ники финансирования. 
Необходимо сформи-
ровать фонд муници-
пального жилья для 
различных категорий 
граждан, - отметил гла-
ва города Сочи Алек-

сей Копайгородский.
В этом году пересе-

ленцам выдадут клю-
чи от 108 квартир в 
строящемся по улице 
Вишневой доме. Еще 
четыре многоэтажки на 
641 квартиру сдадут в 
эксплуатацию в 2027 
году. Пока что они на-
ходятся на стадии про-
ектирования.

Всего после 1 янва-
ря 2017 года в Сочи 
признали аварийными 
158 домов. Прогнози-
руемый объем инве-
стиций, которые будут 
направлены на строи-
тельство нового жилья 
в этом году, составляет 
5,9 млрд рублей.

Зеленые зоны приведут 
в порядок в центре 
и горном кластере.

Скверы Трудовой Славы в Кра-
сной Поляне и Комсомольский в 
Центральном районе планирует-
ся привести в порядок в этом го-
ду. Зеленые зоны посетил глава 
Сочи Алексей Копайгородский.

ОБРАЩЕНИЕ МЕСТНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ

С просьбой сделать рекон-
струкцию сквера Трудовой 
Славы в Красной Поляне к мэру 
обратились местные жители. Во 
время разработки проекта осо-
бое внимание уделялось сохра-
нению уже растущих деревьев.

В частности, предложенные 
ландшафтные решения предпо-
лагают максимально бережное 
отношение к корневым системам 
зеленых насаждений. Также на 
100 квадратных метров будет 
увеличена площадь цветников.

- При разработке концепции 
был организован опрос местных 
жителей, техническое задание 
сформировано на основе их 
предложений. В Год семьи ор-
ганизуем здесь современное и 
увлекательное место для отдыха 
горожан и туристов. Увеличим 
площадь детских зон в три раза, 
установим современные игровые 
комплексы из экологичных ма-
териалов, - подчеркнул Алексей 
Копайгородский.

Помимо этого, местные жите-
ли просили подготовить и разме-
стить в сквере познавательную 
краеведческую информацию, в 
том числе о военных памятниках 
и мемориалах.

- Этот сквер - неотъемлемая 
часть жизни всех краснополян-
цев. Жители голосовали за пред-
варительные проекты и очень 
рады благоустройству, а также 
сохранению образа той старой 
Красной Поляны, которую мы 
помним с детства, - рассказал 
председатель ТОС Краснопо-
лянского поселкового округа 
Янис Зангелиди.

Мэр Сочи отметил, что отдал 
поручение установить в Красной 
Поляне указатели, чтобы гости 
курорта могли добраться до 
социальных объектов, парков, 
терренкура и других туристиче-
ских мест.

Помимо этого, глава города во 
время рабочего визита в насе-
ленный пункт поручил привести 
в порядок дороги, брусчатку на 
тротуарах, а также восстановить 
ливневку.

МАСШТАБНАЯ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ

Алексей Копайгородский также 
посетил Комсомольский сквер, 
который находится в центре го-
рода - рядом с морским портом, 
парком «Ривьера» и пляжами по 
обеим берегам реки Сочи. Его 
площадь составляет 1,5 гекатара.

- Обновить общественное 
пространство в центре горо-
да планируется за счет средств 
курортного сбора. Направим 
на эти цели более 60 милли-
онов рублей. В проекте учли 
предложения наших жителей 
- увеличим количество зеле-
ных зон, модернизируем си-
стему наружного освещения, 
заменим парковую мебель на 
современную из экологичных 
материалов. При этом сохра-
ним исторический облик это-
го места, - подчеркнул глава 
города-курорта.

Площадь зеленых насаждений 
после реконструкции увеличится 
до 7,5 тысячи квадратных ме-
тров. Будут высажены кустар-
ники 44 видов, деревья и цветы. 
Кроме того, в сквере заменят 
тротуарную плитку, установят 
29 новых скамеек и 40 освети-
тельных опор.

Особое внимание будет уделе-
но обеспечению безопасности 
на детской площадке. Планиру-
ется, что на ней установят ка-
меры наблюдения, интегриро-
ванные в систему «Безопасный 
город». Также в сквере появится 
парковка для велосипедов и са-
нитарный модуль.

На данный момент ведется 
подготовка к проведению тор-
гов по определению подрядной 
организации, которая займется 
ремонтом.

Комсомольский сквер между 
Курортным проспектом и улицей 
Несебрской заложили в честь 
100-летнего юбилея Владимира 
Ленина по инициативе Сочинско-
го ГК ВЛКСМ. В центре зеленой 
зоны находится фонтан «Якоря». 
Они были сделаны на Воткин-
ском заводе в первой половине 
XIX века и использовались на 
военных кораблях, затонувших 
впоследствии у берегов Сочи. 
Якоря подняли со дна в 1967 
году.

Помимо этого, в сквере уста-
новлены скульптура «Солдату-со-
чинцу», монументы «Афганский 
узел» в честь 25 погибших геро-
ев во время войны в Афганиста-
не, а также «Рыжий лист», по-
священный местным жителям, 
участвовавшим в ликвидации 
аварии на Чернобыльской атом-
ной электростанции.

Благоустроят два сквера

Почти 1000 человек 
переедут из аварийного 
жилья в новое

А В ЭТО ВРЕМЯ

 ■ КСТАТИ

Мэру представили проекты обновления зеленых зон.

Общественные пространства станут 
более уютными и красивыми.
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ЗАШЛИ В БОЛОТО
- Почему в русской Одессе пошли 

нацистские марши? 
- Я учился в школе в 2000-х. В 

истории Украины за пятый класс 
ОУН-УПА (запрещенные в России) 
выставлялись борцами за свободу 
Украины. Нацистская идеология за-
кладывалась в школе задолго до май-
дана. У меня-то семья нормальная, 
а ребята, у кого ориентира не было, 
легко перекраивались. Второй фак-
тор - замещение населения. 

- Привозили западенцев?
- Их принимали на бюджет-

ные места в вузы, предоставля-
ли жилье. На улицах появлялась 
украинская речь, люди странно 
смотрели, не здоровались. Дверь 
не придерживали, если что-то тя-
желое несешь. Это не про Одессу, 
это не наш менталитет. 

- Это не возмущало? 
- Все начиналось с мелочей: по-

явилось обязательство вести до-
кументацию на украинском. «Ну 
ладно, мы все равно по-русски 
преподаем, какая разница?» И так 
маленькими шажками все шло не 
туда - ты по уши в болоте и даже 
не заметил. 

СТРАХ У ВОРОТ
- После трагедии 2 мая вы не вос-

стали...
- Представьте голого и босого 

человека, которому не помогают 
ни полиция, ни прохожие. Его 
оставили наедине с маньяком. 
Люди испугались - им показали, 
что будет, если они голос подадут. 

- Каким был день 2 мая 2014-го у 
студента Андрея Потапова? 

- Я неподалеку гулял. Зашли в 
кафе, увидели в новостях, что на 
Греческой площади столкновения, 
что люди идут в район Дома проф-
союзов. Сработал инстинкт самосо-
хранения, я уехал домой. А мой друг 
там с аптечками ходил в самой гу-
ще. Он с обалдевшими глазами мне 
рассказывал, что за час израсходо-
вал медицинский пакет в 42 кило-
грамма. Там участвовали его друзья. 
Пятерых потом опознали только по 
особым приметам - так тела были 
изуродованы. Это еще в беспорядках 
до пожара. 

- Они были в палаточном городке, 
сожженном нацистами?

- Да, с российским флагом. Тогда 

еще была вера, что мы о себе заявим, 
и к нам прислушаются. Но они со-
жгли людей, и стало понятно, что 
разговаривать невозможно.

- О чем люди говорили после тра-
гедии?

- Я учился на четвертом курсе. В 
группе все были в ужасе. Возмуще-
ний было много, страха было мно-
го. Мореходка, где я учился, каждый 
год на 9 Мая устраивала прохождение 
моряков по городу. И в тот год мы 
тоже репетировали. И за пару дней 
все отменили. Парни радовались: 

не придется маршировать. Но мно-
гие задались вопросом: а что проис-
ходит? Постепенно стало понятно, 
что 9 Мая - праздник нон-грата. И 
стыдно его отмечать. Из праздника 
Победы он превратился в день памя-
ти со слоганом «Никогда больше». И 
георгиевскую ленту отменили. Даты 
стали писать 1939 - 1945… 

- С пожаром то же самое? 
- Первое время были осуждение, 

страх и непонимание, как такое воз-
можно. Но потом знакомые стали 
писать на 2 мая посты в соцсетях 
в стиле «Празднуем освобождение 
Одессы от Русского мира». 

«НУ НАКОНЕЦ-ТО!»
- С началом СВО проснулись рус-

ские люди? Или в Одессе их нет?
- Они остались, но... Все помнят 

Дом профсоюзов. Все поняли, на 
что способна власть: и преследова-
ния, и убийства. 

- Как вы искали своих?
- В соцсетях или лично свою по-

зицию никто не выражал. Но по раз-
говорам, по неким маркерам ста-
новится понятно - вот человек при 
обсуждении политики затихает или 
переключается на что-то другое… 
Делаешь «засечку». И по-другому 
говоришь. Иногда бывало такое, 
что человека как прорвет - он по-
нимает, что перед ним свой: «Да 
как они могли?», «Мы ждем своих, 
а эти нам мешают». 

- Много таких? 
- Ядро - настоящая русская Одес-

са - осталось. Да, в подполье, им 
страшно, но они есть. 

- И как начало СВО подейство-
вало?

- В глубине души воспряли. 
24 февраля у нас начало грохотать, 
от взрывов я проснулся. Когда 

узнал, что происходит, первая ре-
акция - «Наконец-то!» Уверен, я не 
один такой. 

- Как русские люди себя чувствуют 
в Одессе? 

- Максимально некомфортно. Как 
в оккупации. 

- По-русски говорят на улицах?
- Пока это чревато только в сфере 

обслуживания или в организациях. 
Но это пока.

- Российским войскам будет, на ко-
го положиться в городе? 

- Будет. Но все трудно. Киев будет 
держаться за Одессу до последнего. 
Это морской порт, экономически 
важный город. Одесса очень нуж-
на Украине. И ее при этом... очень 
ненавидят на Украине. У нас там 
наивысший русский потенциал из 
всех оставшихся городов. 

Юлия АНДРИЕНКО

Как встречали  
день Воскресения Христа 
в прифронтовом храме Донецка.

Спецкор «КП» побывала на всенощной служ-
бе в пригороде столицы ДНР, куда продолжа-
ют прилетать снаряды со стороны Украины. 
Любые православные праздники в ДНР - повод 
для противника напомнить о себе обстрелами. 
ВСУ метят по храмам. Координаты пристре-
ляны. Сейчас уже с помощью беспилотников.

ПОД КОПТЕРАМИ И ЗВЕЗДАМИ
В прошлом году кассетным боеприпасом 

ударили по храму в центре Донецка. Погибла 
беременная женщина. Она пришла освятить 
куличи. Были ранены другие мирные люди. Я 
тогда шла по дорожке в храм, видела кровь, 
воронки, битое стекло. Но люди продолжали 
идти в храм и поздравлять друг друга.

В этом году направилась в храм на окраине 
Донецка. В небе - беспилотники, под ногами - 
мины-«лепестки». Тут недавно старичок пас 
коз, одна подорвалась на мине, пришлось 
прирезать на месте. Дед плакал, говорил, 
что коза его спасла. 

И в мае 2024-го Пасхальному богослужению 
ничто помешать не смогло.

В храм этот не ходят автобусы. И таксисты 
даже с двойным счетчиком сюда не едут. Вы-
ручает коллега. Едем по пустынной дороге.

Из темноты внезапно возникает храм. На 
подворье - безлюдно.

КОГО УБОЮСЯ?
А в самом храме битком народа. Многие 

пришли семьями, немало парней в камуфля-
же. Служба идет под строительными леса-
ми - восстанавливают храм после очередного 
украинского обстрела. Прилеты с 2014 года 
сосчитать невозможно - и при этом службы 
тут не прерывались.

- Однажды после страшного обстрела ду-
мали, ничего живого не останется. Но икона 
Николая Чудотворца приняла весь удар на 
себя и спасла остальное убранство храма, - 
рассказывает служительница храма Елена.

Елена живет неподалеку и говорит, что в 
шаге от смерти была не раз. 

- Не боитесь? ВСУ ведь именно в празд-
ники устраивают кровавые провокации, - 
спрашиваю ее.

- Кроме Бога, бояться некого. Тут каждый 
день - чудо Божье. Вчера вышли со службы, 
прилет, но никого не зацепило.

ЗВОН КОЛОКОЛОВ
Свет в храме погас. Начинается Крестный 

ход. Лица людей освещены только свечами. 
Рядом со мной стоят военные. У одного 

свеча все время гасла на ветру, а он упрямо 
поджигал ее грубыми пальцами, щелкая за-
жигалкой. И радостно отзывался: «Воистину 
Воскресе!»

В отдалении рокочет фронт. И тут, где 
смерть рядом, как нигде понимаешь, что 
смерти нет.

На обратной дороге останавливает военный 
на блокпосту. Юный, но в суровом камуфляже 
и с автоматом. Выскочила из машины, дала 
кулич ему. Благодарит, смущаясь.

- Христос Воскресе! - говорю ему.
- Воистину Воскресе! Доброго пути! В центр 

города - по дороге налево, - подсказывает нам. 
Донецк встречал звоном колоколов.

Во всех храмах Донбасса шли пасхальные 
службы.

В Одессе мужчин хватают на улицах и отправляют на убой.
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    Настоящая русская      Одесса 
                     осталась,      и за это ее 
                   ненавидят      на Украине

Как живет 
город через 
10 лет после 

показательной 
казни 

прорусских 
активистов. 

Пожар в Доме профсоюзов 2 мая 2014 года 
начал новую главу русского города Одессы с 
нацистскими маршами и отрицанием своей 
истории. Сами жители города говорят: тогда 
русским у нас сломали хребет - показали, как 
с нами поступят, если скажем хоть слово. 

Но наши люди до сих пор в Одессе есть, и они ждут и Русскую армию, 
и Русский мир. Как они живут сегодня, в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (radiokp.ru) рассказал писатель, одессит Андрей ПОТАПОВ, ко-
торый до сих пор поддерживает связь с друзьями, оставшимися в городе. 
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Обстрелы ВСУ 
продолжались 
в Пасху
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Александр ГРИШИН

Россия объявила в розыск 
нынешнего и бывшего 
президентов Украины, 
возбуждено уголовное дело.

Владимир Зеленский, уроженец горо-
да Кривой Рог Днепропетровской области, 
мужского пола, разыскивается по нена-
званной статье УК РФ. Присутствующее 
на разыскной карте МВД фото субъекта 
не оставляет сомнений, что речь идет о 
нынешнем президенте Украины.

Почему именно сейчас? Причина яс-
на: после 20 мая Зеленский переходит 
в категорию «просроченных продуктов». 
Ведь заканчивается его пятилетний пре-
зидентский срок и, соответственно, им-
мунитет как у законно избранного главы 
государства. Это и так не прибавит ему 
легитимности на международной арене, а 
с таким довеском, как розыск по статье 
Уголовного кодекса другой страны, может 

стать дополнительным грузилом на его 
«спасательном круге».

За спиной у данного «пациента» состав 
не одной статьи УК  - например, органи-
зация терактов. А на его лбу написано 
«пожизненное заключение».

Параллельно МВД России объявило в ро-
зыск и предшественника Зеленского, экс-
президента Украины Петра Порошенко.

Этот также «наработал» за свое пре-
зидентство на пожизненный срок, и даже 
не на один. Хотя, как кажется сегодня, 
совершил все же меньше преступлений, 
чем его преемник.

В принципе, теперь любой человек 
может произвести гражданский арест 
Зеленского и Порошенко - ведь они оба 
несут исключительную угрозу. И как не-
плохо было бы объявить очень хорошую 
награду за поимку и выдачу российским 
правоохранительным органам живых и 
здоровых Зеленского и Порошенко!

Но - только за живых. Жизнь им надо 
сохранить обоим. Для публичного суда.

КАК БЫ НА ШАБАШ 
ПОПАСТЬ…

- После принятия нового за-
кона о мобилизации одессит мо-
жет сегодня пройтись по городу, 
погулять в парке? 

- Это дело случая. На сво-
ей машине еще можно пере-
двигаться, но все равно очень 
рискованно. И то - не днем и 
не в центр. Но, все таксисты, 
например, уже знают, как объ-
езжать расставленные по горо-
ду и вокруг него посты. А вот 
те, кто пользуется обществен-
ным транспортом - они просто 
смертники. Рано или поздно, 
они все попадаются. 

- Так по всей Украине? 
- Нет. В Киеве такого нет. Во-

обще, если выехать из Одесской 
или Николаевской области, сра-
зу намного безопаснее передвигать-
ся. Я же говорю: нас - одесситов - не 
любят, как и николаевцев. 

- Мы видим, как на улицах набра-
сываются на людей, забирают в во-
енкоматы. 

- Надо знать украинцев. Там все 
ради денег. Как правило, прямо в 
машине ТЦК (военкоматы. - Ред.) 
предлагают суммы, за которые мож-
но откупиться. Там идет долгий 
разговор - они щупают, сколько ты 
можешь дать. Тут главное, догово-
риться сразу и не попадать к ним в 
центр. Там цены уже сильно выше - 
под 10 тысяч долларов. Но даже если 
ты откупился, у тебя нет гарантии, 
что завтра тебя не примут снова. 

- Забривают всех подряд?
- Поначалу многих отпускали по-

сле медкомиссии, например. А по-
том через какое-то время на новую… 
А сейчас убрали частичную негод-
ность и забирают всех. Но ребята до 
25 в основном чувствуют себя еще 
неплохо. Хотя и их, бывает, заби-
рают. 

- А кафе, бары, театры работают? 
- Работают. И золотая молодежь 

такие вечеринки иногда закатывает, 
что глазам своим не веришь. Вообще 
общество четко разделилось. На тех, 
кто может себе это все позволить, 
и тех, кто не может. Были пару раз 
«показательные порки» - раздавали 
повестки, но никто никуда не поехал 
после этих повесток. 

Но, что говорят мои друзья, из-
за этого молодежь гуляет как в по-
следний раз. Особенно по Дериба-
совской. Там регулярно собираются 
толпы молодежи, веселятся. У них 
там такие шабаши бывают, что ого-
го. Причем и с русскими песнями.

ВЕРНУЛИСЬ ДЕВЯНОСТЫЕ
- Работать-то есть где? 
- У нас очень предприимчивые лю-

ди. Понятно, что это все какая-то 
сфера услуг в основном. Никакого 
производства особо. Понятно, что 

бюджетная сфера никуда не делась, 
там тоже людей немало. Но все равно 
все вращается вокруг каких-то част-
ных иностранных капиталов.

Но появилась проблема: из-за не-
явки в военкомат блокируют сче-
та, карты. Так что у людей вопрос 
встает не как заработать, а куда за-
работать, как эти деньги получить. 
Те же айтишники, работающие на 
зарубежные компании, как-то вы-
кручиваются. 

- Что со свободой слова? Можно не 
соглашаться с властью в соцсетях? 

- Только в тех, где можно сохранять 
анонимность. Если вычислят - СБУ и 
прочие «гости». Люди то и дело друг 
друга сдают. Даже я чуть не попался 
в какой-то момент - мне стали угро-
жать преследованиями: «Мы сдадим 
скриншоты куда надо». После этого 
я начал шифроваться. 

- Храмы православные действуют? 
На Пасху можно на службу прийти?

- Действуют. Но Православная цер-
ковь Украины (раскольники. - Ред.) 
по закону может отнимать храмы 
у Укранской православной церкви 
(в рамках РПЦ. - Ред.). И это проис-
ходит. Но люди делают свой выбор. 
Молчаливо, но делают. Либо они еще 
ходят в остатки Московского прихо-
да Украинской православной церк-
ви, либо вообще не ходят никуда. 

- Кто нищает, а кто богатеет? 
- Богатеют, естественно, власть 

имущие и приближенные к воен-
ной верхушке. Но там сейчас «де-
вяностые». Мне рассказывали про 
людей, которые просто не знают, 
куда девать деньги: они отгрохали 
себе сумасшедшие особняки, вил-
лы. И за это идет своя война. Там 
одного «хлопнули», здесь - другого. 
Мне сегодня рассказывал знакомый, 
как одна военная шишка уже не зна-
ла, куда на даче мрамор класть. Им 
деньги девать уже некуда…

А бедные, как обычно, беднеют.
Валентин АЛФИМОВ.

t.m
e

В Одессе сделали памятку, 
как избежать мобилизации.

Зеленскому и Порошенко грозит суд

 ■ ХАЛЯВА КОНЧИЛАСЬ

Андрей БАРАНОВ

Кредиторы из США 
и Европы хотят 
заставить Украину 
платить по долгам.

Похоже, финансовая ха-
лява, в которую преврати-
лась западная денежная 
помощь Украине, скоро 
прикажет долго жить. В 
2022 году кредиторы на За-
паде согласились предоста-
вить Киеву «долговые кани-
кулы» - отсрочить выплаты 
по займам до августа 2024 
года. Речь шла о задолжен-
ности на сумму $19,6 мил-
лиарда. Срок подходит, но 
украинские попрошайки 
платить и не думают, а толь-
ко клянчат все больше и 
больше. И, наверное, по-
лагают, что так будет про-
должаться вечно. Но вот, 
как сообщила газета аме-
риканских деловых кругов 
The Wall Street Journal, тер-

пение заимодавцев начало 
истекать. «Группа иностран-
ных держателей облигаций, 
включая американские ин-
вестиционные компании 
BlackRock (BLK) и PIMCO, 
планирует оказать давле-
ние на Украину, чтобы она 
снова начала выплачивать 
проценты по своему долгу 
уже в следующем году»,  - 
пишет издание.

BLK и PIMCO, владеющие 
примерно пятой частью ев-
рооблигаций Украины, не-
давно сформировали коми-
тет и наняли юристов для 
ведения переговоров с Кие-
вом. Западники понимают, 
что все свои доллары они 
обратно не получат - у Укра-
ины таких средств просто 
нет. Но хотя бы проценты 
выцарапать надо! «Держа-
тели облигаций надеются 

получить до $500 млн в 
виде ежегодных процент-
ных выплат», - говорится в 
публикации The Wall Street 
Journal.

В конце мая в Киев при-
едет солидная делегация 
западных финансистов. Они 
хотят, чтобы руководство 
незалежной дало письмен-
ное обязательство о возоб-
новлении платежей. В про-
тивном случае Украина уже 
в сентябре будет вынужде-
на объявить дефолт. А это 
грозит поставить крест на 
привлечении новых инве-
стиций из-за рубежа. Тем 
более что ситуация на 
фронте для ВСУ складыва-
ется аховая, оборона тре-
щит по всем швам и вот-вот 
рухнет. Кто же рискнет ки-
дать очередные миллиарды 
в эту «черную дыру»?

 ■ ИХ ЗНАЛИ В ЛИЦО

Запад - Киеву: 

Деньги на бочку!

    Настоящая русская      Одесса 
                     осталась,      и за это ее 
                   ненавидят      на Украине

 ■ КРАСНАЯ ЛИНИЯ

Французский Иностранный 
легион уже в Славянске
Игорь ЯКУНИН

Можно ли считать это полным 
вхождением НАТО в конфликт.

Экс-помощник замминистра обороны 
США Стивен Брайен в Asia Times сооб-
щил, что в Славянск на Украине прибыли 
100 солдат французского Иностранного 
легиона - для поддержки 54-й отдельной 
мехбригады ВСУ. Бойцы - из 3-го француз-
ского пехотного полка, артиллеристы и 
разведчики. Брайен спрашивает: «Пере-
секает ли это красную черту в отношении 
участия НАТО в конфликте на Украине?»

Это же мы спросили у военного эксперта 
Василия Дандыкина.

- Переброска сотни бойцов Ино-
странного легиона - это ввод войск 
НАТО на Украину?

- Формально еще нет. У Иностранного 
легиона особый статус во Франции. Его 
включают в состав минобороны, но служат 
в нем граждане других стран, многие из 
которых на момент переброски на Украину 
могли не иметь французского гражданства.

- И в Париже могут сказать - это не 
французские солдаты на Украине?

- Могут. Отправка такой роты - это про-
ба, наживка для нас. Ситуация для ВСУ 
не очень хорошая. Они прощупывают 
нас. Ожидают нашу реакцию. Вероятно, 
не у всех из этих ста бойцов в Славян-
ске имеются французские паспорта, но 
наверняка они им обещаны - после этой 
командировки.

- Сколько от фронта до расположе-
ния этой «французской роты»?

- Фронт движется. Ну, километров 40 - 
50.

10 лет со дня 
страшной 

бойни в Доме 
профсоюзов: 

люди погибли 
мгновенно  

и не от пожара
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Анна КУКАРЦЕВА

Ароматные 
декоративные  
растения могут 
вызвать приступ 
аллергии даже у тех, 
кто к ней не склонен.

Когда цветет черемуха, жди хо-
лодов - говорит народная приме-
та. Как раз сейчас время пышного 
цветения. В этом году немного 
раньше, чем обычно. Но то, что 

несколько дней будет прохладно, 
мы еще переживем. Куда слож-
нее аллергикам перенести ее 
цветение.

- Аллергия на черемуху, как и 
большинство других растений, 
связана с активацией иммунной 
системы - организм воспринима-
ет пыльцу как чужеродный анти-
ген, иммунная система начинает 
вырабатывать защитные анти-
тела, - объясняет Алла Рафае-
лян, аллерголог-иммунолог 
Европейского медицинского 
центра (ЕМС). - Симптомы очень 
похожи на классический поллиноз 
(аллергию на пыльцу. - Ред.). Но 
есть важные моменты: на чере-
муху развивается аллергическая 
реакция немедленного типа. То 
есть происходит бронхоспазм, че-
ловек начинает сильно кашлять, 
появляется зуд в горле, сильное 
слезоотделение и прозрачные вы-
деления из носа. А еще аллергия 
на цветы черемухи у некоторых 
людей может вызвать синдром 
диспепсии - то есть вздутие жи-
вота, тошноту и рвоту. Если у вас 
эти симптомы, постарайтесь мак-
симально снизить контакт с пыль-

цой  - обходите кусты стороной, 
носите маску, очки, принимайте 
прописанные врачом антигиста-
минные препараты. Чаще делайте 
влажную уборку.

Как и в случае с другими ви-
дами поллиноза, аллергическая 
реакция на черемуху иногда со-
провождается перекрестной ал-
лергической реакцией: на мед, 
различные овощи, фрукты, масла 
и лекарственные травы.

Но черемуха может спровоци-
ровать аллергию даже у тех, кто 
к ней не склонен!

- Цветы выделяют эфирные мас-
ла с резким запахом. Поэтому при 
прогулке рядом с кустарником, 
особенно при сильном ветре, яр-
кий, но навязчивый запах черему-
хи провоцирует ингаляционную 
аллергическую реакцию у особо 
чувствительных людей вне зави-
симости от наличия аллергии,  - 
объясняет Алла Рафаелян.

Кстати, обычно страдальцы, 
которые реагируют на пахучие 
эфирные масла черемухи, так-
же сильно реагируют и на другие 
сильно пахнущие растения, на-
пример сирень, лилии, нарциссы.

Оксана 
НАРАЛЕНКОВА

Ученые установили: клубника 
помогает сохранить остроту ума 
и повышает настроение.

Это показало исследование Уни-
верситета Цинциннати. 30 человек с 
лишним весом и ослабленными памя-
тью и вниманием в возрасте от 50 до 
65 лет три месяца каждый день ели 
сублимированную клубнику - высушен-
ные и измельченные ягоды, в которых 
после удаления влаги осталась самая 
суть. Это помогло им вернуть остроту 
ума, а заодно повысить настроение, 
жизненный тонус и противостоять 
депрессии.

Привести память в норму удается 
за счет веществ антоцианов, которые 
уменьшают воспаление в мозге, счита-
ет почетный профессор кафедры 
психиатрии и поведенческой нев-
рологии Медицинского колледжа 
Калифорнийского университета, 

один из авторов исследования  
Роберт Крикорян.

Ну а когда память не подводит, внима-
ние не рассеивается и все повседневные 
дела под контролем, то и депрессия 
отступает.

А ведь кроме этого, клубника богата 
витамином C и полезной для здоровья 
фолиевой кислотой. Также она содер-
жит тиамин, рибофлавин, ниацин, вита-
мины В6, А, Е и К.

- Калина, гранат тоже богаты антоциа-
нами, - говорит врач-эндокринолог, 
доктор медицинских наук, стар-
ший научный сотрудник факультета 
фундаментальной медицины МГУ 
и автор канала «Доктор Павлова, 
эндокринолог» Зухра Павлова. - Эти 
вещества хороши для снижения воспа-
ления сосудов, а значит, нет и высокого 
давления, снижаются и риски инсультов 
и инфарктов. Часть антиоксидантов про-
никают через гематоэнцефалический 
барьер и положительно влияют на ра-
боту мозга, помогают сохранять память 
и ясность ума.

Анна КУКАРЦЕВА

Он может привести 
к циррозу.

Число людей с ожирени-
ем растет по всему миру, в 
России тоже. Параллельно 
с этим увеличивается чис-
ло страдающих неалкоголь-
ной жировой болезнью пе-
чени (НАЖБП). По разным 
данным, в России от 25 до 
37% людей живут с этим 
заболеванием. А оно мо-
жет вызвать цирроз пече-
ни - смертельный недуг. Но 
даже если до этого не дой-
дет, жировая болезнь пече-
ни приводит к нарушению 
обмена веществ, измене-
нию состава крови, гипер-
тонии, сахарному диабету. 
Впрочем, здесь сложно раз-
делить: что последствия, а 
что первопричина - все эти 
недуги сплетаются в слож-
нейший и опаснейший клу-
бок, провоцируя и подтал-
кивая друг друга.

В Америке, где пробле-
ма ожирения остро стоит 
уже несколько десятиле-
тий, есть целые движения 
по борьбе с этим заболе-
ванием. Один из адептов - 
диетолог Кристин Киркпа-
трик в недавнем интервью 
заявила, что недостаток сна 

очень сильно влияет на раз-
витие НАЖБП:

- Есть множество 
исследований, 
доказывающих, 
что короткий 
некачествен-
ный сон связан 
с увеличением 
веса, повышен-
ным чувством го-
лода и резкими скачками 
сахара в крови, - говорит 
она. - А инсулинорези-
стентность - это основной 
фактор риска накопления 
аномального количества 
жира в печени. Наиболее 
он высок у женщин в ме-
нопаузе. И чем короче сон 
возрастных женщин, тем 
выше риск. Так что про-
стое соблюдение режима 
сна может помочь в борьбе 
с лишним весом.

Если вы слишком мало 
спите, вы наносите се-
бе такой ущерб, который 
сложно переоценить. Как 
понять, где грань, которую 
не стоит переходить?

- Цифры часов индиви-
дуальны для каждого. Но 
все-таки ученые и вра-
чи склоняются к средней 
продолжительности сна от 
7 до 9 часов для взрослого 
человека (детям и подрост-
кам обычно требуется боль-

ше, пожилым - 
меньше. - Ред.). 

Главное, как се-
бя человек ощу-

щает днем, - объясняет 
в интервью Анна Орлова, 
мл. научный сотрудник 
лаборатории кардиови-
зуализации вегетативной 
регуляции и сом нологии 
НМИЦ терапии и профи-
лактической медицины.

Недосып, особенно когда 
он становится постоянным, 
вредит всему организму:

- Недостаточный сон 
приводит к снижению 
когнитивных функций, 
ухудшению внимания, 
памяти, - перечисляет 
эксперт. - Страдает эмо-
циональная сфера, на-
строение. Невысыпаю-
щимся людям сложнее 
справиться со стрессами 
днем. Угнетается иммун-
ная система, нарушается 
гормональный баланс. 
Так что полноценный сон 
должен стать приоритетом 
для тех, кто хочет жить 
долго.

Недосып  
бьет по печени  
хуже алкоголя

 ■ ЧИХАТЬ МЫ НЕ ХОТЕЛИ
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Наступает 
возраст, 

когда слишком 
короткий сон 
ощущается 
хуже лютого 

похмелья.
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Ну как с такой красотой не сфотографироваться, 
даже если потом замучает насморк!

Не черемуха, а слезы

Есть хорошо!
Настоящая энциклопедия для тех,  

кто задумывается о своем пищевом поведении.

Книга рассказывает о сложных вещах доступным языком, в ней 
много юмора. Основной постулат автора - запретов и вредных про-
дуктов не существует, от еды надо получать удовольствие!
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

Здоровье

Одну ягодку беру, на другую 
смотрю, третью вспоминаю

 ■ ВКУС И ПОЛЬЗА
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Данил СВЕЧКОВ  
(«КП» - Екатеринбург»)

«Бульон грибной с сушками, 
утка дикая в красном вине, су
дак, слоенный крабами…»

Это лишь три блюда из 17, 
которыми потчевали Сильвио 
Берлускони в России в октяб
ре 1994 года. В тот момент 
еще председатель совета ми
нистров Италии, он приехал 
в Россию с официальным ви
зитом, чтобы провести с Бо-
рисом Ельциным первые пере
говоры. Дело серьезное, как и 
набор блюд на последовавшем 
официальном обеде в резиденции 
«СтароОгарево»: «…руляда 
из поросенка, мусс ветчинный, 
пельмени из щуки…»

Это меню, как и многие дру
гие с официальных обедов Бо
риса Ельцина и важных ино
странных гостей, показали на 
выставке «Кремлевская кухня» 
в «Ельцинцентре». Смотришь, 
чем угощали тогда, и начинаешь 
верить в правдивость старой 
поговорки: «Лучший помощник 
дипломата  его повар».

НА ДЕСЕРТ ПЛОМБИР 
ИЗ КЛЮКВЫ

То, что Ельцин с Бер-
лускони в 1994-м обедали в 
«Старо-Огарево», скорее ис-
ключение из правил. Обычно 
гостей такого уровня угоща-
ли в Грановитой палате, по-
строенной еще в XV веке по 
воле Ивана III. Здесь накры-
вали большой стол, чередуя 
гостей на стульях по прин-
ципу мужчина - женщина - 
мужчина - женщина. Сразу 
давали меню, украшенное 
видами той же самой Грано-
витой палаты.

- Структура меню прак-
тически не изменилась с 
царских времен, - объ-
ясняет главный спе  
циалист экспозиционно-
выставочного отдела Му-
зея Бориса Ельцина Евге-
ния Ананьина. - Сначала 
подаются закуски. По-
том суп, далее второе. 
Это, как правило, рыба, 
дичь или мясо. Следом 
десерты - пирожное, 
пломбир, фрукты…

И если в советские го-
ды блюда русской кухни 
чередовались с блюда-
ми французской - чи-
таешь, а там гратен, 
птифур и парфе, то в 
90-х все яства стали 
обязательно с россий-
ским колоритом. В июне 
1994-го президента Республики 
Корея Ким Ен Сама угощали 
кулебякой слоеной с вязигой 
(хорда осетровых рыб) и лосо-
синой по-сахалински.

В апреле 1996-го президента 
Польши Александра Квасьнев-
ского с супругой накормили 
«Славянским» супом и зерни-
стой икрой. А на следующий 
год в сентяб ре на официаль-
ном обеде с президентом Фи-
липпин Фиделем Рамосом по-
давали судака по-московски.

А пломбир на десерт был 
клюквенный. Потому что 

где еще экзотическую ягоду 
иностранцы попробуют? Та-
ким лакомством, например, 
накормили Джорджа Буша-
старшего, когда в январе  
1993-го он впервые приехал в 
постсоветскую Россию.

На выставке есть и рецеп-
ты тех самых блюд. Они на-
зываются технологическими 
картами. Запоминайте. Для 
пломбира клюквенного на-
до: сливки 33%, молоко «Мо-
жайское», сахар-песок, яйцо, 
клюква, сироп клюквенный, 
масло сливочное и соль. Под-

готовленные ингре-
диенты загрузить в машину 
для взбивания мороженого, 
а потом выложить в колбу из 
нержавеющей стали.

«Место шва замазать сли-
вочным маслом, - сообщает-
ся в технологической карте. - 
При транспортировке колбу 
поставить в лед, перемешан-
ный с солью».

Рецепт, кстати, от одного из 
кремлевских поваров, рабо-
тавших при Борисе Ельцине.

- Благодаря коллегам нам 
удалось получить технологи-

ческие карты от одного из по-
варов, который в 90-е работал 
в кремлевской Особой кухне. 
И там расписаны все ингре-
диенты и технологии приго-
товления блюда, - добавляет 
Евгения Ананьина.

УРАЛЬСКИЙ 
КОЛОРИТ 

Икра то и дело встре-
чается в меню официальных 
обедов. Как же без нашего рос-
сийского деликатеса?! Пель-
мени из щуки в годы, когда 
Борис Ельцин руководил 
Свердловской областью, были 
одной из фишек региона. Их 
продавали замороженными и 
упакованными в картонные 
ящики.

- Не думаю, конечно, что 
Борис Ельцин подсказал по-
варам подавать это блюдо. Но 
уральский след в меню офи-
циальных обедов есть. На 
приеме в честь Билла Клин-
тона в 1994 году подавали щи 
«Уральские».

Борис Ельцин сам обожал 
их, и по воспоминаниям Юрия 
Дроздова, повара Особой кух-
ни с 1995 года, после офици-
альных мероприятий нередко 
возвращался и «с аппетитом 
ел нашу домашнюю русскую 
еду».

Щи, поданные к приезду 
Билла Клинтона, были на ку-
рином бульоне и с квашеной 
капустой. Среди ингредиен тов 
также грибы белые и шампи-
ньоны, а еще картошка, пер-

ловка, морковь, лук и масло 
кукурузное. По легенде, щи 
так понравились Клинтону, 
что он не удержался и бросил-
ся играть на саксофоне. Прав-
да это или нет, уже не узнать, 
но фото имеется.

Щами позже, в 1999 году, 
накормили и главного совет-
ника премьер-министра Японии 
по международным вопросам 
Рютаро Хасимото, только не 
«Уральскими», а «Старосла-
вянскими».

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ПОВАРА

В царские времена за 
организацию питания Им-
ператорского двора отвечала 
специальная Гофмаршаль-
ская часть. Это огромный 
механизм, в который входи-
ли не только повара и их по-
мощники, но и люди, отдель-
но отвечавшие за салфетки, 
полотенца, скатерти, посуду, 
продукты…

Ко времени Бориса Ельцина 
ту же функцию выполняли со-
трудники Особой кухни.

- Почему кухня называется 
Особой? В ней работают лю-
ди проверенные, с хорошей 
репутацией, - объясняет Ев-
гения Ананьина. - Ветераны 
Особой кухни сами говорят: 
«Кухня у нас особая не потому, 
что мы кормим первых лиц и 
особых гостей, а потому, что 
на нас очень много задач и ра-
бота должна быть ювелирная». 
Они отвечают за то, чтобы бы-
ло вкусно, красиво и безопас-
но. Кстати, если думаете, что 
блюда для важных гостей - это 
что-то необычайно дорогое, 
то спешим разуверить. Орга-
низаторы выставки провели 
эксперимент и воплотили в 
жизнь часть из меню. Вышло 
не так уж затратно.

- Приготовили утку в вин-
ном соусе из меню обеда 
Сильвио Берлускони и щи 
«Старославянские» с приема 
Рютаро Хасимото. С первым 
быстро справились, со вто-
рым - дольше, так как каждый 
ингредиент надо в сотейнике 
притушить, потом заложить в 
горшочки, томить в духовке… 
Накормили около десяти че-
ловек, а на ингредиенты ушло 
четыре тысячи рублей.

Кушать подано

Меню печатали отдельно 
для каждого гостя. Можно 
было выбрать что хочется 
на второе или на десерт.
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Клинтон в России  
уплетал щи,  
а Берлускони  -  
щучьи пельмени

Чем угощали 

глав других стран 

в Кремле.
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Рыбка 
деликатесная, 

гостеприимство 
русское!

ТА
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Когда в Россию в 94-м приехала 
английская королева, в меню 

включили борщ и блины с икрой.

Красная икра  
стала одним  

из символов 
страны.
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- Кошкам купирование хвостов или 
ушей не проводят. Укороченные хвосты 
у курильского бобтейла и пиксибоба и 
загнутые ушки у шотландских вислоу-
хих, американских керлов и эльфов  - 
это генетика. И да, среди таких пород 
рождаются котята с обычными ушами и 

хвостами, - рассказывает ветеринар-
ный врач-фелинолог, зоопсихолог 
Ангелина Сиротина.

Мешают ли кошкам их особен-
ности? Нет. Вспомните хищницу 

рысь. А у нее тоже от природы ко-
роткий хвост. Но если обычному коту 
отрезать хвост (по медицинским пока-
заниям - из-за некроза, к примеру), то 
какое-то время ему будет сложно дер-
жать равновесие и баланс при прыжках 
и приземлении. А потом привыкнет.

- Что касается осложнений после 
купирования, то я не встречала в сво-
ей практике болевых синдромов у жи-
вотных, которым делали операцию по 
правилам. А вот если за дело берется 
любитель  - тут возможно всякое,  - го-
ворит Ангелина Сиротина. - Однажды в 
ветклинику привезли усыплять щенков 
китайской хохлатой, потому что заводчи-
ца подклеила им ушки пластырем, чтобы 
они «встали». Так действительно часто 
делают, но при этом нужно тщательно 
наблюдать за состоянием питомца. Тут 
же дело дошло до некроза. Усыплять, 
конечно, малышей не стали. Вылечили 
их и нашли им хороших владельцев.

Александра БУДАЕВА

Ветеринары и за-
водчики - о процедуре 
ампутации ушей и хво-
ста породистым живот-
ным и о том, почему неко-
торые клиники, несмотря на 
отсутствие запретов, от-
казываются проводить эту 
процедуру.

ПОЧЕМУ НЕТ
- Купирование - 

это та же ампута-
ция, ведь мы отре-

заем часть тела. Когда-то так 
поступали с собаками бой-
цовых пород, чтобы они не 
травмировали уши и хвост в 
боях. Сейчас - чтобы живот-
ное соответствовало стан-
дартам породы, - объясняет 
ветеринар, врач поведенче-
ской медицины Людмила 
Коникова.

По традиции уши купи-
руют доберманам, кане-
корсо, боксерам, алабаям, 
догам, пинчерам, терьерам, 
кавказским и среднеазиат-
ским овчаркам, легавым, 
шнауцерам, спаниелям и 
др. Хвосты - кане-корсо, 
ротвейлерам, шнауцерам, 
доберманам, боксерам, 
среднеазиатским овчар-
кам, йоркширским терье-
рам и др.

- Я в своей практике пери-
одически сталкиваюсь с жи-
вотными, которые испыты-
вают синдром хронической 
боли из-за высокой ампу-
тации хвоста. Хронической 
она называется потому, что 
длится более чем три месяца. 
По-хорошему, купирование 
хвоста делают с анестезией, 
но некоторые заводчики, 
если можно их так назы-
вать, просто отрезают хвост 
ножницами. А это больно. 
Это психологическая трав-
ма. Возможны осложнения, 
воспаления и образования 
опухолей. Бывают измене-
ния в поведении: пес может 
стать агрессивным, даже 
если раньше таким не был. 
Некоторые питомцы после 
купирования неправиль-
но интерпретируют мими-

ку и жесты сородичей, что 
также приводит к агрессии 
между собаками. В общем, 
я считаю, в наше время ку-
пирование без медицинских 
показаний (например, если 
уши или хвост серьезно трав-
мированы) - так же неэтич-
но, как удаление голосовых 
связок и когтей, - считает 
Людмила Коникова.

ПОЧЕМУ ДА
Тем не менее се-

годня купирование 
ушей и хвоста в России не 
запрещено. Также нет запре-
та на участие таких собак на 
выставках.

- Очень важно понимать, 
что купирование ушей и хво-
стов нельзя отнести к калеча-
щим операциям, - подчерки-
вает президент Российской 
кинологической федерации 
Владимир Голубев. - В дикой 
природе вы не встретите вис-
лоухих животных, это при-
знак одомашнивания. Дикие 
звери - от слона до землерой-

ки - имеют открытую ушную 
раковину, которая меньше 
травмируется, меньше под-
вержена болезням, оттуда 
легче удаляются любые вы-
деления.

Да, как признает Голубев, 
в Европе стандарты меняют-
ся, на данный момент отказ 
от купирования затронул бо-
лее десятка пород. В России 
же решение о том, купиро-
вать уши и хвост или нет, 
принимает заводчик.

- Я купировала и продол-
жаю купировать своих собак. 
Мои приоритеты - здоровье, 
крепкая психика и макси-
мально соответствующий 
стандарту породы внешний 
вид животного, - говорит 
заводчик питомника кане-
корсо «Ретро Роше» Татья-
на Бурченкова. - Опытный 
ветврач приезжает ко мне 
на дом, купирование про-
водится под наркозом, со-
бака получает необходимый 
уход. Мой опыт - а это более 
300 «выпускников», которые 

живут по всему миру, - гово-
рит о том, что нет никакого 
синдрома хронической боли 
у собаки. Не надо ее очело-
вечивать. Ни один щенок 
после купирования не озло-
бился, не поменял характер. 
Купирование делаем в 40 - 
45 дней, примерно неделю 
даем препарат, который 
обезболивает и заживляет, 
потом понемногу снимаем 
швы. И все - собака здорова 
и весела.

Живой уголок

Врачи спасли корги, который слопал 20 шоколадок
Александр РОГОЗА

После такой дозы  
пес мог за несколько часов  
впасть в кому.

Владельцы домашних животных, ко-
нечно, знают (если переиначить извест-
ную пословицу): что человеку хорошо, 
то собаке - смерть… На днях в Москве 
чудом удалось спасти красавца корги 
по кличке Тедди. Его доставили в вет-
клинику в тяжелом состоянии.

- Владельцы объяснили, что оставили 
без присмотра букет из шоколадок, 
который собирались подарить знако-
мым, - рассказала «КП» заведующая 
Красногвардейской ветеринарной 

клиникой Вера Земская. - Никто и 
подумать не мог, что питомец добе-
рется до них и съест все это вместе с 
обертками. Более двадцати батончиков!

250 граммов шоколада для 9-кило-
граммового песеля - доза смертельная. 
Кофеин в таком количестве быстро при-
водит собачий организм к настоящему 
коллапсу, бьет по работе сердечно-
сосудистой и нервной систем.

- Для собак шоколад - яд. Повезло, 
что владельцы Тедди привезли его 
к нам очень быстро, в течение часа 
буквально, - продолжает ветеринар 
Ксения Грошева. - Шоколад еще не 
успел серьезно всосаться в желудок. 
Мы вызвали у питомца медикаментоз-
ную рвоту, а затем отправили на ка-

пельницу выводить токсины. Обертки 
вышли естественным путем. Оправился 
он буквально за сутки.

По словам ветеринарного врача, в 
ее практике были случаи, когда объев-
шихся шоколадом собак не удавалось 
спасти.

- Здесь многое зависит, насколько бы-
стро питомца привезли к специалистам, 
от веса животного, - говорит Грошева. 
- Мне приходилось иметь дело с со-
баками, у которых из-за интоксикации 
шоколадом начинались приступы пан-
креатита, почечная недостаточность.  
К сожалению, летальные случаи тоже 
были.

Так что шоколад нужно прятать не толь-
ко от детей, но и от домашних собак.
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стандарты длины хвоста и ушей: 
половина, две трети и др. 
Врач должен быть достаточно 
опытным, чтобы их знать 
и выполнять. После операции 
нужно следить, чтобы питомец 
не лизал рану, возможно, 
придется надеть защитный 
ошейник, а на уши наложить 
специальные повязки.

КОНКРЕТНО 

Обычно купирование 
хвостов и ушей 
проводят щенкам
в возрасте 10 - 14 дней, 
пока позвонки 
представляют собой 
мягкие хрящики. 

Однако процедура возможна 
и для взрослых собак. 

Перед операцией 
обязательна голодная 

диета (хотя бы 8 часов), 
осмотр врачом, если 
питомец взрослый - 

анализы, обследование 
сердца. 

Цена операции зависит от возраста животного.
• Купирование хвоста щенку в возрасте до недели 
в среднем по Москве стоит от 330 рублей, 
до двух месяцев - от 1000, до года - от 2500, 
взрослому - от 6000. 
• Купирование ушей щенку в возрасте до 10 дней - 
от 500 рублей, до двух месяцев - от 4000, до года - 
от 5000, взрослой собаке - от 6000.

При этом многие клиники эти процедуры 
не делают. Искать подходящего специалиста 
лучше среди профессиональных заводчиков.
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Сладкоежка Тедди отделался 
легким испугом и промыванием 

желудка. А мог погибнуть.

Лысая лиловая кошка, 
«заниженная» овчарка 

и французский бульдог: 
какими болезнями 

страдают модные породы

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 
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- Ну и что 
вы тут уши 
развесили?

Страсти по купированию

- Зато 
они у нас 

целые!

А что у кошек?

08.05.2024
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При правильно 
подобранном фа-
соне длина мини 
визуально удли-
нит ноги и под-
черкнет досто-
инства фигуры. 
Рассказываем и 
показываем, как 
носить такие 
наряды.

Юлия 
Пересильд

Во время рабочей поездки 
в Пекин актриса примерила 

маленькое черное платье-
футляр от бренда Sportmax. 
Кстати, такой же наряд в 
2022 году на улицах Нью-
Йорка продемонстрирова-
ла известная модель Хейли 
Бибер. Но если Хейли со-
четала эффектное платье с 
туфлями от Jimmy Choo, то 
Юлия выбрала высокие ка-
заки. Звезда не стала за-
морачиваться с прической 
и просто забрала волосы 
назад. Сложные укладки 
давно в прошлом  - чем 
локоны естественнее ле-

жат, тем лучше.

На стиле

Актуальные 
тенденции 

из мира 
моды, рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA

Анна 
Заворотнюк

Анна демон-
стрирует нежное 
девичье платье 
с цветами и 
оборками. От 
этого наряда 
буквально ве-
ет весной! При 
этом у блогера 
все в балансе  - 
короткий низ 
уравновешен 
максималь -
но закрытым 
верхом. Ку-
к о л ь н ы й 
образ дочь 
Анаста -
сии За-
воротнюк 
дополняет 
у л ьт р а -
модными 
балетками,  
светлой сум-
кой и серьга- 
ми-кольцами.

Регина 
Тодоренко

Телеведущая подчеркнула 
красивые ноги с помощью 
дерзкого мини-платья. Золотой на-
ряд имеет сложный крой, который 
пойдет далеко не всем. Но на Тодо-
ренко это платье сидит идеально. 
Отдельного внимания заслуживают 
босоножки звезды. Если вы хотите 
визуально сделать ноги изящнее, всегда 
выбирайте минималистичные модели с тон-
кими ремешками на щиколотке, как у Регины.

Наталья Рудова
Актриса выбрала юбку в красную клетку в уни-

верситетском стиле и дополнила ее белым топом 
и актуальными лоферами в сочетании с белыми 

носками. Сверху Рудова накинула брутальную объ-
емную косуху. Получился классный образ в духе 
стритстайла (уличного стиля. - Ред.). В таком наряде 

можно отправиться на прогулку, встречу с подруга-
ми. Или на кинопремьеру, как это сделала звезда.

Мастер-класс от знаменитостей, как красиво носить короткие юбки.

Светлана 
Бондарчук

Любительница за-
рубежных люксовых 
брендов активно 
поддерживает и  
о те ч е ст в е н н ы х 
производителей. В 
соцсетях Светлана 

показала нежный 
розовый образ в 
пушистом ко-
стюме от одно-
го из моих люби-
мых российских брендов Nude 
Story. Экстремально короткая 
юбка подчеркнула длинные ноги 
Бондарчук. Образ журналистка 
дополнила розовыми босонож-
ками и сумкой с оригинальным 
принтом.

Образы звезд 
комментирует журналист 
«КП», дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.

А форс  
и мини там!

Алсу
Певица доволь-

но редко надевает 
мини, и очень зря. 

Ведь у Алсу шикарные но-
ги. Черное платье с вырезом-

сердечком и прозрачными 
рукавами-фонариками певица 

сочетала с изящными туфлями 
с ремешками со стразами. По-
следний штрих - серьги с брил-
лиантами и легкая укладка.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
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По нынешним меркам у 
продюсера и фигуриста 
не такая уж и большая 
разница - 7 лет. В этом 
году супруги, чей союз 
можно назвать образцо-
вым, отметят 15-летие 
со дня свадьбы.

Евгений и Яна встре-
тились в 2007 году в 
Лондоне на фестивале 
«Русская зима», кото-
рый проходил на Тра-
фальгарской площади. 
Позже спортсмен рас-
сказывал, что Рудков-
ская зацепила его с 
первого взгляда  - яр-
кая внешность, глаза 
с искоркой. «Я пошел 
в атаку. Как будто удар 
молнии прохлестнул по 
всему телу, и я понял, 
что это моя женщина, я не должен 
ее отдавать. И с каждым днем 
было сложнее и сложнее быть 
без нее», - вспоминал Евгений.

С Трафальгарской площади 
Плющенко и Рудковская уехали 
вместе. Яна потом призналась, 
что притяжение было настолько 
сильным, что они поцеловались 
в первый же вечер. А через не-
сколько дней Евгений сделал ей 
предложение. Правда, вспыхнув-
ший роман омрачили скандальные 
бракоразводные процессы, в ко-
торых в то время оба находились. 
Экс-муж Рудковской Виктор Ба-
турин пытался забрать у нее де-
тей. Плющенко вспоминал, что 
Яна много плакала в то время. 
Сам Евгений долгое время не мог 
поделить с бывшей женой Ма-
рией Ермак сына и имущество.

Кроме того, родственники с 
обеих сторон не принимали со-
юз Яны и Евгения, считая, что 
это очередной пиар-роман. Ведь 
тогда Плющенко выступал в номе-
ре Димы Билана, продюсером 
которого была Рудковская. Но 
чувства победили все преграды.

В 2009 году они поженились, 

а в 2013-м у них родился сын Са-
ша. В сентябре 2020 года Яна 
и Евгений вновь стали родите-
лями  - суррогатная мать роди-
ла для пары их сына Арсения.  
Сейчас продюсер и олимпийский 
чемпион вместе воспитывают чет-
верых детей, включая Колю и Ан-
дрея (приемный сын Рудковской и 
сын Батурина от первого брака).

Возможно, секрет крепкого 
брака Рудковской и Плющенко 
заключается еще и в том, что они 
не только супруги, но и партне-
ры, которые занимаются одним 
делом. Вместе Яна и Евгений не 
первый год выпускают ледовые 
шоу и другие проекты. Кстати, 
из сына Саши звездные родители 
планируют вырастить олимпийско-
го чемпиона.

«В Женю влюбилась сразу, это 
единственный раз, когда я нырну-
ла в чувства, в тот самый омут, с 
головой. Мне было 32 года, но до 
встречи с Женей я не знала, что 
бывает любовь с первого взгля-
да, я вообще, как оказалось, не 
знала, что такое любовь», - спу-
стя годы призналась в интервью 
Рудковская.

Певица и бывший теннисист познакомились на 
вечеринке после концерта в 2019 году. Симпа-
тия возникла сразу, но Татьяна долгое время не 
рассматривала Валерия всерьез из-за разницы 
в возрасте. Предприниматель младше звезды на 
19 лет и всего на 5 лет старше ее сына! А вот 
сам Руднев поначалу даже не знал, сколько лет 
Булановой, думал, что около 40. Какое-то вре-
мя они просто общались. Но любовь оказалась 
сильнее стереотипов.

В одном интервью Татьяна рассказывала, что 
одним из самых волнительных моментов для нее 
стало знакомство с родителями Валерия. Но 
семья возлюбленного тепло ее приняла. Вале-
рий сделал предложение спустя три года после 
знакомства.

Влюбленные сыграли пышную свадьбу с белым 
платьем в Санкт-Петербурге летом прошлого года. 
На торжестве присутствовали Анна Семенович, 

Светлана Бондарчук, а также экс-теннисистка 
Светлана Кузнецова.

У Булановой это третий брак. От предыдущих 
отношений у нее есть два сына, которые хорошо 
поладили с ее новым супругом.

Ольга РОДИНА

Любви, как объяснил нам 
Александр Пушкин, все возрас-
ты покорны. И в наше время 
это касается не только сою-
зов, в которых мужчины стар-
ше своих избранниц. Общество 
стало ломать стереотипы и 
в обратную сторону: все чаще 
создаются пары, в которых 
жена старше мужа, и никого 
это не смущает. Ведь глав-
ное - это чувства.

Она еще цветет как роза.  
А он молоденький такой

Для Анны Юсиф стал первым законным му-
жем. Примадонна оперы и ученик самого Луча-
но Паваротти познакомились в феврале 2014 
года в Риме. Нетребко пригласили на главную 
партию в опере Пуччини «Манон Леско». Поз-
же звезда рассказывала, что совсем не хотела 
лететь в Италию, но ее настрой улучшился, 
когда она увидела жгучего брюнета Юсифа, 
который должен был стать ее партнером по 
сцене. После успешной премьеры оперные 
исполнители остались в Риме и еще несколь-
ко дней просто гуляли по старым улочкам 
итальянской столицы.

Роман Нетребко и Эйвазова, у которых ока-
зались схожие взгляды на жизнь и характеры, 
развивался стремительно. Юсиф быстро нашел 
общий язык с Тьяго - сыном Анны от отношений 
с оперным певцом Эрвином Шроттом.

К пышной свадьбе влюбленные готовились 
год. Торжество, на которое пригласили почти 
200 гостей, прошло в старинном австрийском 
дворце Кобург.

Позже Юсиф признался, что их роман с 
Анной не случился бы, если бы она сама не 
проявила инициативу. «Я испугался. Думал, 
вот приехала примадонна, поиграет со мной, 
как с плюшевым мишкой, - и до свидания. Я 
даже представить не мог, что такая женщина 
обратит на меня внимание», - делился Эйвазов.

Тина Канделаки, 48 лет, 
и Василий Бровко, 37 лет

Телепродюсер и бизнесмен, а 
теперь еще и крупный чиновник 
госкорпорации поженились в 
2016 году. Из-за разницы в воз-
расте Бровко нередко называют 
«молодым мужем Канделаки».

Впрочем, Василий, который 
носит очки и деловые костюмы, 
визуально выглядит практически 
ровесником ухоженной и стиль-
ной супруги.

Кстати, когда Канделаки и 
Бровко начали встречаться, 
ему было всего 23 (а Тине, со-
ответственно, 35). Их отношения 

начались во время совместного 
проекта. А работа, как известно, 
сближает…

«Меня привлекло в Василии то, 
что мне было с ним интересно. 
Он поддерживал все мои безу-
мные идеи. Это качество Васи-
лия  - постоянно двигаться впе-
ред, придумывать что-то новое, 
не останавливаться - очень меня 
заинтересовало. Наша разница в 
возрасте успешно компенсирует-
ся моей неуемной энергией и его 
отзывчивостью на эту энергию», - 
рассказывала Тина.
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Если супругов 
смешит 

одно и то же,  
то жить они будут 
долго и счастливо.
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У каждого уже был опыт отношений.  
Но, только встретив друг друга,  

они узнали, что такое 
настоящая любовь. 
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С Валерием Татьяна почувствовала 
себя как за каменной стеной.
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Юсиф подружился с Тьяго, сыном Анны.

Анна Нетребко, 52 года, 
и Юсиф Эйвазов, 46 лет

Татьяна Буланова, 55 лет, 
и Валерий Руднев, 35 лет

Из жизни звезд

Счастливые 
истории пар, 

в которых жены 
старше мужей.

Яна Рудковская, 49 лет,  
и Евгений Плющенко, 41 год
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Еще одна схема также связана с 
телефонными звонками. С пожилыми 
людьми связываются «из поликлиники». 
Каким-то образом мошенникам стано-
вится известно, что несколько дней 
назад «клиент» сдавал анализы. Ему 
сообщают, что необходимо срочное 
лечение, но в государственной поликли-
нике получить его прямо сейчас нель-
зя  - очередь, но есть вариант пройти 
все процедуры с большими скидками в 
частной клинике. Нужно только внести 
предоплату.

По схожей схеме стариков часто 
разводят, предлагая им купить различ-
ные чудо-лекарства. Здесь мошенники 
совершают обзвон по купленным в 
интернете информационным базам по-
жилых людей, которых несколько лет 
назад по подобной схеме уже обманы-
вали. Удивительно, но часто люди ста-
новятся жертвами и по несколько раз.

Александр РОГОЗА

Пенсионерам 
подсовывают ссылки 
на фальшивые сайты, 
где можно оформить 
«праздничные 
выплаты».

Специалисты по кибер-
безопасности выявили но-
вую (или хорошо забытую 
старую) схему, которую мо-
шенники начали активно 
развивать накануне Дня 
Победы. К 9 Мая государ-
ство традиционно делает 
различные единовремен-
ные выплаты - ветеранам, 
труженикам тыла и детям 
войны. Аферисты же заре-
гистрировали множество 
сайтов, которые предла-
гают оформить выплаты 
к 79-летней годовщине 
Великой Победы вообще 
всем. Но чаще всего их 
жертвами становятся имен-
но пожилые люди - самая 
доверчивая аудитория.

- Эти мошеннические 
ресурсы замаскированы 
под портал Роскачества, - 
рассказывает «КП» веду-
щий аналитик компании 
F.A.C.C.T. Евгений Его-
ров. - Преступники обеща-
ют жертве единовремен-
ные выплаты от 50 тысяч 
до 300 тысяч рублей. Но 
чтобы их получить, нуж-
но уплатить «комиссию», 
«конвертацию» или раз-
личные «юридические 
услуги».

Ссылки на подобные 
сайты потенциальные 
жертвы получают при за-
ходе в интернет - банне-
ры настроены на показы 
определенной возрастной 
категории.

Бдительность людей под-
купает тот факт, что на сай-
те в качестве «комиссии» 
предлагают внести совсем 
незначительные суммы по 
сравнению с размером бу-
дущей «выплаты» - всего-
то от 378 до 1112 рублей. 
Ну человек вводит данные 
своей банковской кар-
ты для этой транзакции… 
Именно этого мошенники 
и ждут. Получив доступ к 
счетам жертвы, они вычи-
щают их без остатка.

- За последнюю неделю 
на подобные сайты захо-
дило уже более 1,5 тыся-
чи человек. Пока сумма 
ущерба невелика, но она 
будет расти в геометриче-
ской прогрессии, - говорит 
эксперт.

По словам специали-
стов, эффективность по-

добных схем усугубляет-
ся психологией пожилых 
людей. Как правило, они 
никому из родных о чудо-
сайте с выплатами не го-
ворят. Рассчитывают, что 
порадуют семью, когда на 
карту упадет кругленькая 
сумма, - соберут всех за 
столом или помогут до-
срочно погасить часть 
ипотеки. Это, конечно, от 
желания быть полезным…

- А в итоге - ни выплат, 
ни денег на счете, - про-
должает Евгений Егоров. - 
В среднем один такой сайт 
приносит мошенникам 4,3 
млн рублей прибыли, пока 
его не заблокируют.

В  п р е с с - с л у ж б е 
F.A.C.C.T. подчеркивают, 
что часть схем преступни-
ками заранее планируется 
именно под определенную 

сезонность. Если ко Дню 
Победы запускаются схе-
мы, рассчитанные на по-
жилую публику, то к Но-
вому году и Дню святого 
Валентина, когда случает-
ся бум на подарки, целью 
атак становятся люди по-
моложе.

- При этом нельзя ска-
зать, что абсолютное боль-
шинство аферистов атаку-
ет нас только с территории 
Украины. У киберпреступ-
ников нет географической 
привязанности. Они мо-
гут обманывать людей, как 
находясь в России, так и 
за рубежом, зачастую - в 
странах СНГ. Под это за-
точены не только группы, 
работающие через фаль-
шивые сайты, но и сотруд-
ники мошеннических кол-
центров.

Перед 9 Мая мошенники запустили  
новую схему обмана пожилых людей

Почему телефонные 
мошенники легко обманывают 
умных и финансово грамотных 
людей - разбираем с психологом 
на сайте
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- Чтобы 

получить 
деньги, сперва 
надо заплатить?  
А не обман ли 

это, часом?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Пожилая пара  
за месяц перевела 
мошенникам 
25 млн рублей

Очередными жертвами телефонных афе-
ристов стали супруги-пенсионеры из Мо-
сквы. Изначально атака пошла на женщину.

«С помощью мессенджера неоднократно 
писали и звонили, в том числе по видео-
связи, лжесотрудники финмониторинга, 
госбезопасности, правоохранительных ор-
ганов, банка и сообщали ложную информа-
цию о том, что на нее пытаются оформить 
кредит», - рассказала «КП» руководитель 
пресс-службы Прокуратуры Москвы 
Людмила Нефедова.

По «классике» пожилую даму убедили, что 
деньги нужно спасти, переведя их на без-
опасный счет. Для этого она взяла кредит 
на 1,5 млн рублей. Затем так же перевела 
мошенникам еще 6 миллионов, которые 
семья хранила дома.

После этого преступники сообщили мо-
сквичке, что под угрозой счета ее супруга, 
и попросили передать ему трубку. Через 
несколько часов пенсионер начал обход 
банков, чтобы набрать в них новые займы…

«После того как супругам перестали вы-
давать кредиты, преступники убедили их 
продать квартиру на ул. Генерала Кузне-
цова и перевести аферистам почти 12 млн 
рублей», - уточняет Нефедова.

В общей сложности мошенники за три 
с лишним недели вытянули у доверчивых 
супругов почти 25 миллионов рублей. Участ-
ников преступной группы ищут.

Самые популярные виды атак на пенсионеров КОНКРЕТНО

Современные схемы обмана зачастую более проду-
манные, чем раньше. Аферисты активно используют в 
том числе и новые технологии.

- Например, существуют сервисы на основе ИИ, ис-
кусственного интеллекта, для подмены голоса,  - объ-
ясняет Евгений Егоров. - Злоумышленники пользуются 
этими программами - звонят пожилым людям, выдавая 
себя за их детей и внуков.

Эта схема становится возможной, когда злоумышлен-
ники украли у человека образцы его голоса, сгенериро-
вали с их помощью нужные фразы, а потом начинают 
просить от имени жертвы деньги, связываясь с людьми 
из его телефонной книжки (тоже украденной, конечно). 
Причем кому-то могут поступать звонки (с неустанов-
ленных или незнакомых номеров), кому-то - приходить 
сообщения в мессенджерах или соцсетях. Зачастую 
мошенники взламывают и воруют аккаунты реальных 
людей. Поэтому практически единственный способ 
оперативно проверить, действительно ли у вас просит 
денег родной человек или знакомый, - позвонить ему 
напрямую. Не через номер, с которого он «звонил», а 
на тот, что записан у вас.

По-прежнему использу-
ются и уже всем известные 
схемы телефонных мошенни-
ков. (Подробнее в «А в это 
время»).

- Злоумышленники могут 
выдавать себя за службу 
безопасности банка, со-
трудника государственной 
организации, например, 
под предлогом индексации 
пенсии, прибавки к выпла-
там или перевода денежных 
средств на «безопасный 
счет», - объясняет Евгений 
Егоров. У киберпреступни-
ков в своей сфере боль-
шой опыт, они работают 
по проверенным временем 
инструкциям и умеют найти 
подход к каждой жертве.

«Родной голос» «Медицина»«Испорченный 
телефон»
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Нужно регулярно рассказывать пожилому 
родственнику о новых схемах 
мошенничеств. Однако не стоит 
ограничиваться только этим.
Специалисты рекомендуют 
стереть на обороте 
банковской карты пенсионера 
код из трех цифр. (Записать его и хранить 
в надежном месте.) Это именно те 
данные, которые мошенники стараются 
добыть для кражи денег. Расплачиваться 
в магазине человек может и без кода. 
А вот чтобы оплатить что-то 
через интернет, тут уже 
придется звонить вам.
По той же схеме имеет смысл сходить 
с пожилым человеком в банк или при нем 
войти в мобильное приложение и ввести 
ограничение на сумму, 
которую можно снять 
с карты наличными раз 
в сутки - например, 
не более 5 тысяч рублей.

ВАЖНО!

Как спасти 
пенсионера
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Окончательно решил по-
худеть к лету. И сделал пер-
вый шаг к строгой диете - 
перестал закусывать.

✱  ✱  ✱
- Что вы делали на 

1 Мая?
- Отдыхал!
- Так это же День тру-

да!
- Отдыхал с большим 

трудом!
✱  ✱  ✱

Не понимаю всех этих 
встреч выпускников. Судь-
ба дала вам возможность 
больше никогда не видеть-
ся, зачем вы хотите ее упу-
стить?!

✱  ✱  ✱
Когда растешь умным 

ребенком, то не буха-
ешь по подъездам. Ты 
ездишь на олимпиады и 
там бухаешь с умными 
детьми.

✱  ✱  ✱
Нейросеть уже способ-

на рисовать картины, как 
настоящий художник, но 
уехать в Питер во время 
творческого кризиса и там 
уйти в запой ей пока не по 
силам.

✱  ✱  ✱
Плохое зрение - это 

когда ты подходишь к 
мужику и спрашиваешь 
дорогу до кинозала и 
лишь спустя две мину-
ты понимаешь, что го-
воришь с ДиКаприо из 
картона...

✱  ✱  ✱
Мужчина ушел из семьи 

и заблудился.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ольга КУЦ, 38 лет, 
Магнитогорск:

- Уже 16 лет работаю 
в банке. Очень люблю 

свою профессию. 
Увлекаюсь 

музыкой, пишу 
стихи и радую 

близких 
кулинарными 
шедеврами. 

Воспитываю сына. 
Горжусь титулом 

«2-я вице-миссис 
Магнитогорск-2023».

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Следующий номер «КП» выйдет 14 мая
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Подвиг. 8. Кровать. 9. Лэнгли. 10. Эйнтховен. 11. 
Грок. 12. Пегас. 15. Перуджа. 17. Мох. 19. Клюв. 
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таз. 17. Мюллер. 18. Пророк. 21. Суок. 23. Лом.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Милая 

блондинка 
в цветочном платье 

с рюшами - будто 
героиня фильма Гайдая, на которую 

обязательно будут бросать 
страстные взгляды директора 
киностудий. А она продолжит 

спешить домой к любимому Шурику, 
напевая романтические мелодии, 
поправляя непослушные кудри, в 

которых запутался ветер.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru
ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +17…+19 +12…+14
Майкоп +14…+16 +10…+12
Ейск +16…+18 +12…+14
Сочи +18…+20 +14…+16

Погода на завтра, 9 мая

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 58%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 05:02        
Заход - 19:39      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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